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ЧЕМПИОН РОССИИ НАЧАЛ ГОД  
С РАЗГРОМА
Вчера в первом матче в ОАЭ «Зенит»  
победил местный «Эмирейтс» (3:0). Из-за проблем со здоровьем 
не играли Вендел, Малком, Азмун и новичок Сергеев 2

ЦСКА АРЕНДОВАЛ  
ИГРОКА «ЛИЛЛЯ»
24-летний полузащитник сборной Турции Юсуф Языджи  
будет выступать за армейцев до конца сезона.  
Арендный договор предусматривает возможность выкупа 4

ХАЧАНОВ И КАРАЦЕВ В ШАГЕ 
ОТ РОССИЙСКОГО ДЕРБИ
Карен и Аслан вышли в третий круг Открытого чемпионата Австралии 
и могут сыграть друг с другом уже в четвертом.  
Если этому не помешает легендарный Рафаэль Надаль 5

ОВЕЧКИН –  
ЛИДЕР СРЕДИ 

БОМБАРДИРОВ НХЛ
Александр Великий  

забил в трех  
матчах подряд 
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ФУТБОЛ

1. Александр Дюков

Генеральный директор ПАО «Газпром нефть»
Президент РФС

Дюков за этот год принял огромное количество ключевых ре-
шений, о которых вам известно: отставка Станислава Черчесова, 
назначение Валерия Карпина, решение вопросов с Роспотреб-
надзором по посещаемости, важнейшие шаги по развитию дет-
ско-юношеского футбола (региональные лиги ЮФЛ на Дальнем 
Востоке, урок футбола в школах в восьми регионах). Весной Алек-
сандр Валерьевич был избран в исполком УЕФА.

Президент РФС играл ключевую роль в лоббировании повы-
шенных условий по новому ТВ-контракту. По нашей информа-
ции, Дюков объяснял высшему руководству «Газпрома», почему 
лиге надо дать гораздо больше денег, чем раньше.

Есть еще одна резонансная история – недопуск «Оренбурга» 
в РПЛ. Дюкову удалось объяснить всем, что в регламенте не долж-
но быть исключений.

2. Алексей Миллер

Председатель правления ПАО «Газпром»
Патрон «Зенита»

Новый ТВ-контракт – главное событие нашего футбола в этом 
году. Решение дать РПЛ 6,6 миллиарда рублей за сезон принимал 
Алексей Борисович. Если говорить совсем упрощенно, то со следу-
ющего сезона на средства «Газпрома» будет формироваться серьез-
ная доля бюджетов большинства клубов премьер-лиги.

3. Игорь Левитин

Помощник Президента Российской Федерации
Член попечительского совета РФС

Главный связующий между руководством страны и нашим фут-
болом. Любое взаимодействие идет через Игоря Евгеньевича. На-
пример, вопрос с дополнительными матчами чемпионата Европы 
в России решался через Левитина. Кстати, по нашей информации, 
рассматривался вариант, при котором часть встреч Евро прошла бы 
в «Лужниках». Это могло произойти, если бы Мюнхен отказался от 
своих игр. На его же уровне шло и согласование отставки Черчесова.

Второй год подряд мы публикуем рейтинг 
самых влиятельных людей российского 
футбола. Мы много общались с предста-

вителями разных сфер футбольного сообщества: 

собирали мнения и инсайды, проверяли и ана-
лизировали информацию. Сегодня представля-
ем 30 человек, которые оказали максимальное 
воздействие на наш футбол за прошедший год.

САМЫХ 
ВЛИЯТЕЛЬНЫХ 
ЛЮДЕЙ 
РОССИЙСКОГО 
ФУТБОЛА

Ежегодный рейтинг «СЭ»

30

Первый человек после Сергея 
Прядкина, вокруг которого объеди-
нились все клубы РПЛ. Новый пре-
зидент лиги очень близок с Дюковым. 
Источники рассказывают, что Ашот 
Рафаилович – крестный одного из де-
тей Александра Валерьевича. Хачату-
рянц может повлиять на мнение пре-
зидента РФС, убедить его в чем-то.

О судейских зачистках, сме-
не главы арбитров вы и так зна-
ете. Хачатурянц влиял и на выбо-
ры тренера сборной. Во-первых, 
он настаивал на отставке Черчесо-
ва, а во-вторых, выступал за рос-
сийского сменщика. Ашот Рафаи-
лович предлагал как первый выбор 
Леонида Слуцкого, а как второй – 
Карпина.

5–6.  Леонид Михельсон

Председатель правления ПАО «Новатэк»
Глава Попечительского совета РФС

Денис Соловьев

Вице-президент РФС
Глава Федерации футбола Московской области

«Новатэк» – главный кошелек РФС. По 
нашей информации, Михельсон также 
был одним из главных противников Чер-
чесова в сборной. Несколько источников 
пересказывают эмоциональную фразу Ле-
онида Викторовича сразу после скандаль-
ной пресс-конференции по итогам высту-
пления России на Евро-2020: «Увольняй-
те сегодня, я сам выплачу неустойку». От 
денег Черчесов отказался, но свой пост 
покинул.

Михельсон посещает практически все – 
даже выездные – матчи сборной, но его во-
влеченность была бы ниже без Дениса Соло-
вьева. Вице-президент РФС – ставленник от 
«Новатэка». Его роль всегда оставалась весо-
мой, но в 2021 году она возросла: вопросы 
по ТВ, голландская реформа. Соловьев ак-
тивно участвует во всех процессах.

7. Валерий Карпин

Главный тренер сборной России

4. Ашот Хачатурянц

Президент РПЛ
Экс-глава судейского комитета РФС

Карпин спокойно высказы-
вается на любые темы и не пы-
тается следовать конъюнкту-
ре. Например, РФС лоббирует 
реформу, а Карпин публично 
высказывается за гладкий чем-
пионат. Карпин на контракте 
с футбольным союзом, но вы-
глядит абсолютно независи-
мым.

Его обожают болельщики 
(зайдите в комментарии под 
любым видео на YouTube). Тре-
нер сборной – важнейший спи-
кер, и его мнение всегда будут 
слушать.
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Алексей Миллер Александр Дюков Игорь Левитин
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Зенит –Эмирейтс – 3:0 (Клаудиньо, 18. Ерохин, 
50, 56). «Зенит» (Санкт-Петербург): Одоев-
ский (Бязров, 46), Дуглас Сантос (Чистя-
ков, 46), Хотулев, Ловрен (Круговой, 46), Су-
тормин (Ким, 68), Клаудиньо (Барриос, 46), 
Кравцов (Мостовой, 46), Оздоев (Саусь, 46), 
Ким (Кузяев, 46), Кузнецов, Дзюба (Еро-
хин, 46).

НЕ ВСЕ ЗДОРОВЫ

Лидеры чемпионата России уже 
неделю находятся в Дубае и в среду 
провели первый товарищеский матч 
в 2022 году. Соперник был не слишком 
именитым: «Эмирейтс» занимает по-
следнее место в чемпионате ОАЭ и ма-
лоизвестен в России. Но уровень про-
тивника в первые дни сборов никог-
да не имеет значения. Гораздо важнее, 
в каком состоянии находятся футболи-
сты «Зенита».

В Дубай сине-бело-голубые приле-
тели почти без потерь – только Кри-
цюк, пропустивший финиш прошло-
го года из-за проблем со здоровьем, 
остался дома. Вендел с первого дня 
в ОАЭ занимается по индивидуальной 
программе (он получил повреждение 
в последней игре прошлого года с «Ди-
намо»), не совсем здоровы и Малком 
с Азмуном – Сергей Семак еще в пер-
вый день сбора сказал, что им еще 

предстоит восстановиться. Кроме то-
го, за день до игры с «Эмирейтс» под-
нялась температура у зенитовского но-
вичка Сергеева.

Естественно, никто из перечис-
ленных футболистов в заявку не во-
шел. Семак и в официальных матчах 
не рискует игроками, а в товарище-
ских доверяет только на сто процен-
тов готовым игрокам. Также не попа-
ли даже в запас Кержаков, Караваев, 
Ракицкий и находящийся на просмо-
тре Алип.

СМЕШАННЫЙ  
СОСТАВ

В итоге заявка «Зенита» на этот 
матч сильно напоминала стандарт-
ную на любую игру текущего сезона – 
всего девять футболистов на скамейке, 

что для контрольной игры ничтожно 
мало. А основа была смешанной: Дзю-
ба, Клаудиньо, Оздоев, Дуглас Сантос, 
Ловрен и Сутормин вышли на поле 
вместе с молодежью. Отметим, что 
впервые за главную команду сыграл 
18-летний полузащитник Ким, а «Зе-
нит» с самого начала оделся в схему 
4–3–3.

Анализировать игру бессмыс-
ленно. Во-первых, сине-бело-голу-
бые выставили экспериментальный 
состав. Во-вторых, как и год назад, 
первые дни сбора в Дубае ушли на 
физподготовку – команда трениру-
ется по два раза в день под сильны-
ми нагрузками, так что о выстроен-
ной игре речи пока быть не может. 
Но понятно, что уровень футболи-
стов «Зенита» выше, и в этом мат-
че «Эмирейтс» лишь изредка бил по 
воротам.

На перерыв команды ушли при сче-
те 1:0 – единственный гол забил Кла-
удиньо после передачи Дзюбы с пра-

вого фланга. Это первый мяч «Зени-
та» в 2022 году.

ДУБЛЬ ЕРОХИНА

В перерыве Семак поменял почти 
весь состав, и уже на первых минутах 
второго тайма вышедший на замену 
Ерохин гарантировал «Зениту» побе-
ду – он дважды подряд головой зам-
кнул подачи Кругового с угловых (при-
чем с разных флангов). При счете 3:0 
все стало ясно – и больше счет не ме-
нялся. А по ходу второго тайма «Зенит» 
сделал только одну необычную замену: 
вместо Сутормина вышел Ким, кото-
рый сам был заменен в перерыве.

Для «Зенита» подготовка к возоб-
новлению сезона только начинается. 
Пока поводов для беспокойства нет – 
разве что болезнь Сергеева, который, 
впрочем, должен вернуться в строй 
к  следующей игре. В  Дубае нович-
ков, скорее всего, не будет. Хотя в день 
встречи с «Эмирейтс» поднялась но-
вая волна слухов вокруг нападающе-
го «Интернасионала» Юри Алберто – 
20-летний бразилец давно подписался 
на всех бразильцев сине-бело-голубых 
и теоретически может перейти в «Зе-
нит» уже зимой. Но для этого нужно бу-
дет продать Азмуна – у команды сейчас 
легионеров под завязку.

Следующий контрольный матч «Зе-
нит» проведет в субботу против болгар-
ского «Ботева». Вероятно, в этой игре 
состав сине-бело-голубых будет чуть 
больше напоминать оптимальный. До 
первого матча с «Бетисом» осталось 
меньше месяца.

ГОША ЧЕРНОВ

Легия – Краснодар – 2:1 (Жозуэ, 54. Ветеска, 82 – Вандер-
сон Масиэл, 12). «Краснодар»: Сафонов (Городов, 46), 
Мартынович (Сорокин, 46), Рамирес (Кайо, 46), Алонсо 
(Бородин, 46), Петров (Ионов, 35), Крыховяк (Чернов, 
46), Вандерсон Масиэл (Якимов, 46), Классон (Исаен-
ко, 73), Черников (Сергеев, 46), Сперцян (Кривцов, 46), 
Ботхейм (Попов, 46).

С момента назначения Даниэля Фарке про-
шла ровно неделя. Даже в разгар сезона 
уловить какие-то изменения в команде 

за столь короткий период сложно, а на сборах – 
тем более. Такие вещи лучше чувствуются вну-
три коллектива, который познакомился с но-
вым главным тренером и его помощниками 
на третий день дубайского сбора. Там уже не 
было отправившегося на просмотр в «Нижний 
Новгород» Стоцкого и Вилены, которого отда-
ли в аренду в «Эспаньол».

Между тем состав на игру с «Легией» был 
выбран самый что ни есть боевой. Не хвата-
ло только оставшегося в запасе Кабелла и луч-
шего снайпера Кордобы, однако к отсутствию 
форварда придется привыкать. Перед Новым 
годом колумбиец перенес операцию и будет 
восстанавливаться около четырех месяцев. За-
то вернулся в строй Вандерсон Масиэл, послед-
ний раз участвовавший в официальном мат-
че в мае прошлого года. Бразилец долго ле-
чился и даже отсутствовал в заявке на первую 
часть сезона.

Это, кстати, решило проблему лишних леги-
онеров, но сейчас она снова актуальна. С воз-
вращением Вандерсона и подписанием Алон-
со и Ботхейма количество иностранцев вырос-
ло до десяти. Тот же Рамирес, хоть и заявлен 
в качестве гражданина России, остается леги-
онером как игрок сборной Эквадора. Так что 
менеджменту «быков» предстоит решить не-
простую головоломку, и понимание, на кого 
можно рассчитывать весной, – крайне важный 
момент для Фарке.

Пока максимально уязвимыми видятся по-
зиции Спаича, которого ранее уже отправля-
ли в аренду в «Фейеноорд», и после голланд-
ской командировки серб не убедил, что пре-
восходит даже кого-то в связке Кайо – Сорокин. 
При наличии же начавшей игру с «Легией» па-
ры Мартынович – Алонсо балканский легио-
нер становится пятым лишним центральным 
защитником. И, конечно, есть вариант с отза-
явкой Кордобы, если восстановление южно-
американца действительно затянется до за-
вершающих туров чемпионата.

В любом случае сейчас первый номер в ата-
ке – Ботхейм. Норвежец, как показалось по это-
му матчу, хорошо ориентируется в ситуаци-
ях, где мяч в лучших традициях «Краснода-

ра» доводится до ориентированного на створ 
ворот нападающего при атаках через центр. 
Первое впечатление, конечно, может оказаться 
поверхностным, но примерно так в свои луч-
шие сезоны в составе «быков» играл Смолов, 
и так же был стилистически ориентирован Иг-
натьев, которому потом не удалось перестро-
иться под иные требования Леонида Слуцко-
го в «Рубине».

Ботхейм, которого на родине считают не са-
мым быстрым игроком, грамотно открывал-
ся под передачи за спины защитников «Ле-
гии» и в одной из атак показал свои лучшие ка-
чества из прорывного сезона в «Буде-Глимт». 
Оторвавшись от защитников после паса Клас-
сона, норвежец вполне мог решить момент сам, 
но предпочел розыгрыш до верного и эстет-
ской передачей «шведой» вывел Вандерсона 
на пустые ворота. Получилось, как в памятном 
матче с «Ромой», когда Ботхейм и сам дваж-
ды забил, и трижды ассистировал партнерам.

Но, естественно, время для глобальных вы-
водов еще не пришло. Как подчеркнул в пере-
рыве Мартынович, команда только знакомится 
с требованиями Фарке. Получается не все, что 
приводит к таким эпизодам, когда в одной ата-
ке на выручку Сафонову поочередно пришли 
штанга и перекладина. Случаются форс-ма-
жорные ситуации вроде разбитой головы Пе-
трова, которого по ходу первого тайма неожи-
данно сменил Ионов.

Вместе с тем видны хорошо знакомые чер-
ты классического стиля «быков», который ти-
пичен и для Фарке. Например, выход от своих 
ворот за счет коротких и средних передач ни-
зом или давление за счет контроля мяча. Кроме 
того, пока сохранялась свежесть, просматри-
вался характерный для немецкой тренерской 
школы прессинг. Но, по сути, показательным 
оказался первый тайм. После перерыва состав 
полностью сменился на фактически молодеж-
ный, в рамки которого не вписывались только 
Ионов, Кайо, Чернов и Сорокин.

В итоге опытный Городов не выручил, по-
зволив «Легии» отыграться, а в концовке Кайо 
проиграл борьбу в воздухе, что обернулось ре-
шающим голом Ветески. Это, впрочем, лишь 
рабочие эпизоды сборов, которые поляки на-
чали раньше. Для них это был второй спарринг, 
а уже 2 февраля возобновляется национальный 
чемпионат. У «Краснодара» же все впереди. Но-
вый тренер после своего назначения назвал 
большим подспорьем пять недель на подготов-
ку, что сопоставимо с полноценной предсезон-
кой. Если это действительно так, ближе к весне 
мы уже увидим, что такое «Краснодар» Фарке.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

«Быки» не удержали 
победный счет
Новый главный тренер «Краснодара» 
Даниэль Фарке проиграл первый матч

За день до игры поднялась температура 
у зенитовского новичка Сергеева

Впервые 
за главную 
команду  
сыграл 18-летний 
полузащитник Ким

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

«Зенит» начал 
год с разгрома
Сине-бело-голубые легко победили первого соперника 
на дубайском сборе

«Спартак» в полной секретности проводит 
первый тренировочный сбор в Дубае. Па-
оло Ваноли оградил команду от внимания 

как СМИ, так и простых болельщиков – доступ на тре-
нировочное поле красно-белых закрыт для всех, кро-
ме клубной делегации. Хотя между тренировками на 
поле попасть можно – там просто никого нет. А вот 
когда команда приезжает на занятия, главный тренер 
строго следит, чтобы посторонних вокруг не было.

Переносится это и на команду: строжайшая дис-
циплина, четкое соблюдение распорядка как игро-
ками, так и персоналом, постоянные индивидуаль-
ные беседы. Все это можно понять – Ваноли новый 
человек для «Спартака», и ему нужно донести свои 
требования и видение жизни коллектива до каждо-
го. Кроме того, ситуация с омикрон-штаммом коро-
навируса вынуждает быть предельно внимательны-
ми к мелочам.

Ваноли вообще отличается предельной внима-
тельностью к деталям, о чем говорит хотя бы возвра-
щение должности нутрициониста. Подробности ме-
ню от Рикарду Пинту рассказать пока не могу, одна-
ко известно, что на обеденном столе практически не 
осталось десертов. Нет в наличии и различных вред-
ных соусов. При этом стало больше пасты. 

Ожидается, что главный тренер сборной Валерий 
Карпин посетит базирующиеся в ОАЭ команды. На-
деюсь, ему придутся по душе изменения в рационе 
спартаковцев.

Но главное, чтобы они пришлись по душе коман-
де. В свое время Массимо Каррера привлек к работе 
нутрициониста Сару Фабрис, однако она, как расска-
зывали игроки и персонал «Спартака» того времени, 
отнеслась к своей миссии с излишним энтузиазмом. 
Сложилась ситуация, когда то, что футболисты едят, 
стало едва ли не важнее того, как они играют. В ито-
ге Сара проработала в «Спартаке» недолго, хотя по-
том и возвращалась – вновь на очень короткий срок.

Что до тренировок, главная задача на первом сбо-
ре всегда – заложить «физику» до конца сезона, а еще 
лучше – до следующего зимнего перерыва. Влади-
мир Чепзанович, как известно, был переведен на 
должность руководителя системы физподготовки 
младших команд клуба, а новый тренер Джампьеро 
Ашенци гоняет игроков так, что те вспоминают сер-
ба добрыми словами. Не знаю, будет ли Ашенци по-
сле окончания сбора засунут вниз головой в бак с ле-
дяной водой, как это любят делать спартаковцы, но 
его тренировки ничуть не менее жесткие, чем у Че-
пзановича.

По-новому работают и вратари. Марко Дзуккер 
и приглашенный из «Спартака-2» Василий Кузне-
цов (на сбор поехали два вратаря из «двойки») вы-
страивают новую систему. В ней Александр Селихов 
будет стараться удержать за собой пост номер один, 
а Александр Максименко – пытаться доказать, что 
именно он достоин играть постоянно. Будет инте-
ресно посмотреть, начнет ли итальянский специа-
лист все с чистого листа, или Селихов сохранит за со-
бой место в основе, завоеванное по итогам ноябрь-
ских и декабрьских матчей.

По-прежнему не присоединились к работе с ко-
мандой Самюэль Жиго и Данил Пруцев. Француза 

ждут в Дубае к концу недели, а россиянин должен 
в самое ближайшее время уладить все формально-
сти и прибыть в расположение новой команды до вы-
ходных. Кроме того, по моей информации, по-преж-
нему не вернулись в общую группу Эсекиэль Понсе 
и Павел Маслов, в прошлом году перенесшие опера-
ции. Они продолжают заниматься индивидуально.

В одном отеле со «Спартаком» живет «Легия», 
в среду в товарищеском матче обыгравшая «Красно-
дар». Персонал двух команд частенько пересекается 
на территории гостиницы или в тренажерном зале – 
и уже успели обсудить Лигу Европы. Поляки вырази-
ли спартаковцам респект за выход из группы с пер-
вого места. Однако о каких-то совместных актив-
ностях речи не идет – все опасаются коронавируса.

АРТЕМ КАЛИНИН

Ваноли включил режим секретности
Подробности спартаковского сбора – в репортаже спецкора «СЭ» из ОАЭ

Айртон продлил 
контракт  
до 2026 года

24-летний защитник «Спар-
така» Айртон продлил кон-
тракт с клубом до конца сезо-

на-2025/26, сообщила пресс-служба крас-
но-белых. В этом сезоне бразилец провел 
25 матчей в различных турнирах, забил 
один мяч и отдал одну голевую передачу.

Айртон выступает за «Спартак» 
с 2019 года. Ранее он играл за бразиль-
ские клубы «Флуминенсе», «Мадурейра» 
и «Лондрина». (ТАСС)

Вторник. Дубай. Тренировка «Спартака» ФК «Спартак»

Вчера. Дубай. «Зенит» – «Эмирейтс» – 3:0. Сергей Семак и Артем Дзюба Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»
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1
8. Александр Алаев

Генеральный секретарь РФС
Президент ФНЛ

Алаев – руки РФС. Любой вопрос, кото-
рый требует оперативного включения, – за 
ним. Прямые контакты с Роспотребнадзо-
ром – к нему. Показательная история – ситуа-
ция с Вильмаром Барриосом. Колумбиец чуть 
не пропустил матч Лиги чемпионов с «Чел-
си» из-за ковидных ограничений. Ко всему 
прочему, у игрока «Зенита» закончился па-
спорт и не было британской визы. По нашим 
данным, РФС в лице Алаева сыграл ключевую 
роль в допуске футболиста в Англию.

Алаев – главный куратор сборной, свя-
зующее звено между Карпиным и футболь-
ным союзом. Любой вопрос решается толь-
ко через него.

Александр Александрович вел перегово-
ры со всеми претендентами на пост главно-
го тренера сборной: Штефаном Кунцем, Кар-
пиным и Курбаном Бердыевым. Алаев был за 
немца, но договориться не удалось из-за то-
го, что главный кандидат на должность ко-
ординатора сборных не имел возможности 
начать работу вместе с Кунцем.

В прошлом году Алаев стал президентом 
ФНЛ, где глобальные реформы гораздо бли-
же, чем в РПЛ.

9–10.  Леонид 
Федун

Владелец «Спартака» 

Зарема  
Салихова

Управляет «Спартаком»

Одно без другого не работает. У Леони-
да Арнольдовича были проблемы со здо-
ровьем в конце прошлого года. Но он, как 
всегда, активно продвигает свои идеи. По 
нашей информации, Федун на сентябрь-
ском заседании попечительского совета 
РФС предложил ввести налог на зарплаты 
игроков в пользу детских тренеров. Также 
Леонид Арнольдович активно лоббирует 
новый формат лимита с увеличением кво-
ты для легионеров до 13 человек и налогом 
на иностранных футболистов, а также вы-
платами за использование молодых росси-
ян (до 23 лет).

Зарема – самая обсуждаемая фигура года 
в нашем футболе, а ее Telegram-канал – со-
бытие года. Сейчас она полностью управля-
ет самым популярным клубом страны. Аб-
солютно понятно, что любой человек, кото-
рый теперь приходит в «Спартак», – креатура 
Салиховой.

С семьей Федуна опасно ссориться. Быв-
ший медиадиректор «Спартака» Антон Фети-
сов уволен после конфликта с Салиховой. Фе-
тисов имел варианты трудоустройства в РФС 
и РПЛ, но после одного звонка от Федуна, по 
нашей информации, эту кандидатуру забло-
кировали.

11. Павел Андреев

Футбольный агент

Зобнин, Соболев, Захарян, Умяров, Макси-
менко, Селихов, Грулев, Шунин, Сергеев, Пи-
няев и 90 процентов состава «Крыльев Сове-
тов» – клиенты Андреева. Павел – главный 
агент страны. Сейчас ни у одного другого нет 
такого тотального контроля над какой-ли-
бо командой РПЛ без формальной должно-
сти. Летом, несмотря на все сложности, Ан-
дреев удержался в «Крыльях» на своих усло-
виях. А уже зимой начал активную продажу. 
При этом клуб компенсирует потери новы-
ми клиентами Павла.

Также его называют одним из главных 
советников Заремы по российскому рынку. 
Говорят, что у Андреева хороший контакт 
с новым спортивным директором «Спарта-
ка» Лукой Каттани и его советником Франко 
Камоцци. Отсюда и достаточно легкое и за-
благовременное продление контрактов с Со-
болевым, Максименко, Умяровым, а еще пе-
реход Пруцева из «Крыльев Советов».

12. Виталий Мутко

Глава «ДОМ.РФ»

Возможно, из-за Виталия Леонтьевича во-
прос с отменой лимита в этом году отпал. Мно-
гие наши собеседники приписывают посыл 
о важности футбольного олимпийского турни-
ра именно Мутко.

13. Максим Орешкин

Помощник Президента Российской Федерации
Председатель совета директоров ЦСКА

Орешкин – максимально закрытый персо-
наж. Ни одного интервью после того, как он 
стал принимать решения в ЦСКА. По нашим 
данным, Максим Станиславович оказывал ак-
тивную поддержку в переговорах с Роспотреб-
надзором по допуску болельщиков на трибу-
ны. Это было и перед сентябрьскими матча-
ми сборной, и перед встречами 14-го тура РПЛ, 
когда игры «Динамо» – «Краснодар» и «Локомо-
тив» – «Спартак» оказались под угрозой срыва.

Орешкин выступает противником лимита 
и пытается содействовать Дюкову в этом во-
просе на самом высоком уровне.

14. Елена Илюхина

Заместитель генерального директора ПАО «Газпром нефть»
Председатель совета директоров «Зенита»
Президент Федерации футбола Санкт-Петербурга

Проводник посылов Миллера в исполкоме 
РФС. В прошлом году Илюхина вошла в ис-
полком, и для этого ей даже не понадобилось 
выдвижения от клубов или президентской 
квоты Дюкова. Елена Анатольевна попала ту-
да благодаря тому, что ранее стала президен-
том Меж регионального объединения «Севе-
ро-Запад».

«Зенит» в лице Илюхиной активно лобби-
рует возвращение пива на стадионы. И, по на-
шей информации, это должно произойти в бли-
жайшее время.

Также Илюхина уделяет большое внимание 
развитию детского футбола в Северо-Запад-
ном регионе и является главным проводником 
развития женского футбола, которому уделяет 
большое количество времени.

15. Евгений Гинер

Президент ЦСКА

По словам наших источников, Гинер был 
главным связным в передаче власти от Пряд-
кина к Хачатурянцу. Евгений Леннорович со-
общил Сергею Геннадьевичу, что члены РПЛ 
решили сменить руководителя, а Ашоту Ра-
фаиловичу – о полном доверии клубов. Он 
же говорил о смене президента лиги с Дю-
ковым.

Наши собеседники рассказывают, что ав-
торитет Гинера мог бы отсрочить уход Пряд-
кина, но президента ЦСКА задело то, что клу-
бы не выдвинули его в исполком РФС. Евгений 
Леннорович считает, что Прядкин должен был 
это обеспечить. В итоге Гинер все равно ока-
зался в исполкоме – по президентской квоте, – 
но все запомнил.

Другой наш собеседник настаивает, что 
роль Гинера в смене президента лиги не сто-
ит пре увеличивать. Источник рассказывает, 
что президент ЦСКА действительно отправил-
ся к Прядкину с плохой новостью, но лишь из-
за того, что у Евгения Ленноровича всегда со-
хранялся тесный контакт с Сергеем Геннадье-
вичем.

16. Алексей Сорокин

Глава оргкомитета финала Лиги чемпионов-2021/22

Алексей Леонидович и через четыре года 
после проведения чемпионата мира остает-
ся в контакте с главой ФИФА Джанни Инфан-
тино и президентом УЕФА Александером Че-
ферином. Сорокин входит в экспертный кон-
сорциум, который консультирует готовящийся 
к проведению ЧМ Катар. А в УЕФА очень благо-
дарны за то, что Россия взяла на себя дублин-
ские матчи чемпионата Европы и, несмотря 
на все ковидные ограничения, организовала 
упрощенный въезд болельщиков в Санкт-Пе-
тербург.

Сорокин возглавляет оргкомитет по под-
готовке питерского финала Лиги чемпионов. 
И этим, судя по всему, наша страна не ограни-
чится. По нашим данным, существует вероят-
ность, что Россия примет участие в конкурсе 
на право проведения чемпионата Европы. Ско-
рее всего, 2032 года. И, исходя из всего выше-
сказанного, заявку логичнее всего будет дове-
рить Сорокину.

17. Максим Митрофанов

Заместитель генерального секретаря РФС
Директор футбольного союза по развитию

Митрофанов – ближайший человек Дюкова 
в РФС. Он отвечает за развитие детского фут-
бола. Также в его сфере ответственности новый 
формат обучения и лицензирования тренеров. 
Создана академия РФС. Помимо этого, он фор-
мирует расходную часть бюджета в 100 милли-
онов долларов от ФИФА, которые получены за 
проведение чемпионата мира.

18–19.  Рустем 
Сайманов

Генеральный директор 
«Рубина»

Алексей  
Рыскин

Спортивный директор 
«Ростова»

Лидеры регионального сопротивления. 
Когда РФС пытался продавить реформу лиги, 
именно Рыскин и Сайманов громче остальных 
высказывали свою позицию. Известно, что Ры-
скин не любит публичность: он долгое время 
даже не давал интервью, а на сайте «Ростова» 
у него до сих пор нет фотографии. Но в крити-
ческий момент Алексей Анатольевич вместе 
с Саймановым вышли к СМИ и заявили о сво-
ей позиции по реформе – это шаг.

20. Юрий Соловьев

Первый заместитель президента –  
председателя правления Банка ВТБ

Председатель совета директоров «Динамо»

Нам рассказали, что в прошлом году в РПЛ 
стали проходить неформальные собрания не-
скольких клубов, на которых обсуждаются глав-
ные вопросы лиги. Каждый раз состав может 
немного варьироваться в зависимости от заня-
тости, но базово он такой: Хачатурянц, Сергей 
Галицкий, Гинер, Федун, Арташес Арутюнянц, 
Сайманов, Соловьев. Соловьев – один из самых 
неопытных (в плане футбола), но зато с кру-
тым бизнес-бэкграундом. К его мнению при-
слушиваются.

По нашей информации, Соловьев был одним 
из тех, кто смог спровоцировать конкуренцию 
в борьбе за медиаправа. Также, по нашим дан-
ным, он лоббирует то, чтобы ВТБ претендовал 
на титульное спонсорство в РПЛ.

21. Сергей Галицкий

Владелец «Краснодара»

Галицкий по понятным причинам в последнее 
время был не так активен в медиа. Но Сергей Ни-
колаевич имеет серьезный вес, в том числе и на 
тех элитных встречах руководителей клубов РПЛ.

Галицкий оказывал активную поддержку 
Хачатурянцу в судейской зачистке и поддер-
живал позицию по доверию молодым рефери.

22. Анна Попова

Глава Роспотребнадзора

Мы очень много говорили про Роспотребнад-
зор, поэтому не могли не включить в список Анну 
Попову. Да, в 2020-м РПН решал, будут ли вообще 
проводиться футбольные турниры в стране, а сей-
час речь идет только о проценте посещаемости 
(иногда еще о месте проведения). Тем не менее 
РПН очень сильно влияет на российский футбол, 
просто к большинству ограничений мы настолько 
привыкли, что уже их не замечаем. А клубы про-
должают нести серьезные финансовые и имидже-
вые потери от полузакрытых трибун.

23. Сергей Карасев

Судья

Человек, который меняет отношение к судьям 
в России. Наверное, никто не сделал за 2021 год 
больше для имиджа российского футбола, чем Ка-
расев. В прошлом году Сергей обслуживал встре-
чи плей-офф Евро и матч за Суперкубок УЕФА, 
а в этом будет претендовать на домашний финал 
Лиги чемпионов или на решающую схватку Ли-
ги Европы. У Карасева очень хорошие отношения 
с председателем судейского комитета УЕФА Робер-
то Розетти. Без серьезных ошибок в ближайшие 
несколько лет Сергей точно получит еще несколь-
ко важнейших игр на международном уровне.

24. Арташес Арутюнянц

Президент «Ростова»

Именно Арутюнянц спас репутацию Дюко-
ва, отпустив Карпина в сборную. Вы же помните, 
как президент РФС пообещал найти нового тре-
нера до старта РПЛ? В итоге о назначении объ-
явили ровно за минуту до первого матча, в кото-
ром как раз играл «Ростов». Арташесу Владимиро-
вичу еще и удалось договориться с РФС на своих 
условиях. В момент обсуждения реформ РПЛ это 
позволяло «Ростову» говорить с позиции силы.

25. Александр Плутник

Заместитель генерального директора РЖД
Председатель совета директоров «Локомотива»

Плутник устроил одну из самых громких пере-
строек в истории российского футбола. Приглаше-
ние Ральфа Рангника, глобальные изменения в клу-

бе, масштабная трансферная кампания «Локо» – это 
запомнят надолго. Александр Альбертович сумел 
выбить у боссов РЖД очень большие деньги на свою 
реформу. А близкая связь с председателем государ-
ственной корпорации развития ВЭБ.РФ Игорем Шу-
валовым добавляет менеджеру веса.

26. Герман Ткаченко

Футбольный агент

Сильнейший агент страны по влиянию на 
медиа, хотя и продал ресурс sports.ru. Немно-
гие знают, что прошлой осенью от Ткаченко 
ушел полузащитник «Зенита» Андрей Мосто-
вой. Все произошло мирно. Но когда от тебя 
уходит игрок сборной – это весомо. Зато Гер-
ман Владимирович подписал в свое агентство 
Зелимхана Бакаева и Арсена Адамова.

27. Нобель Арустамян

Журналист

Роль Нобеля в «Коммент.Шоу» гораздо вы-
ше, чем у остальных трех фронтменов проек-
та, – Арустамян является главным создателем 
и продюсером. За прошедший год КШ стал глав-
ной видеоплощадкой спортивных медиа.

По нашей информации, в прошлом году Ару-
стамян получал предложения о работе в РФС, 
РПЛ и ЦСКА, но отказался от всех вариантов.

28. Михаил Прокопец

Юрист

Прокопец полностью сопровождал перегово-
ры РФС с Кунцем. Его юридическая фирма оформ-
ляла практически все сделки обновленного «Локо-
мотива» – от Тикнизяна и Бека-Бека до Гисдоля.

29. Тимур Гурцкая

Футбольный агент

Гурцкая увеличил свой медийный вес. При 
всей неоднозначности отношения к нему со 
стороны болельщиков к его позиции прислу-
шиваются, он формирует общественное мне-
ние. При этом часто дает инсайд, а не просто 
высказывает свою точку зрения.

Гурцкая близко дружит с Марко Николичем 
и Ивицей Оличем (а также агентом Деяном 
Йоксимовичем, который помогает обоим). Если 
бы балканцы не покинули РПЛ в прошлом году, 
то позиции Тимура в рейтинге были бы выше.

30. Василий Уткин

Журналист

Уткин – одна из причин, по которой Карпина так 
любят. Он формирует вокруг своего друга позитив-
ную повестку. Легко вспомнить, что было с настрое-
нием болельщиков, когда сборную тренировал Чер-
чесов, которого Василий постоянно критиковал.

ФУТБОЛ

30 самых влиятельных людей 
российского футбола
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«Фергюсон был готов извиниться, 
но я пошел на принцип...»
Вспоминаем, как Андрей Канчельскис играл у Алекса Фергюсона в «Манчестер Юнайтед»

21-летний полузащитник Андрей Кан-
чельскис перешел из донецкого «Шах-
тера» в «Манчестер Юнайтед» в мае 

1991 года. Сумма трансфера составила 600 ты-
сяч франков. За команду Алекса Фергюсона 
он дебютировал 17 августа в матче против 
«Ноттс Каунти» (2:0), проведя на поле все 90 
минут и поучаствовав в обеих голевых атаках.

В матче с «Олдхэмом» ему удался настоящий 
шедевр. Сместившись в центр с правого флан-
га, хавбек ворвался в штрафную, проскочил 
двух защитников, обвел вратаря, но с остро-
го угла бить не решился. Взяв небольшую па-
узу и улучшив позицию, Андрей отправил мяч 
в дальний угол.

За свой первый сезон в «МЮ» Канчельскис 
забил восемь голов в 48 матчах, поделив со Сти-
вом Брюсом третье-четвертое места в списке 
бомбардиров клуба вслед за Брайаном Мак-
клэйром и Марком Хьюзом.

Алекс Фергюсон весьма высоко оценивал 
футбольный потенциал экс-игрока «Шахте-
ра», однажды заявив местным журналистам: 
«На Донбассе я откопал алмаз».

«ВСПЫЛЬЧИВЫЙ, НЕСКОЛЬКО 
НЕУРАВНОВЕШЕННЫЙ  
ЧЕЛОВЕК»

Однако сезон-1992/93 Андрей начал уже 
не столь ударно. Лишь один гол («Лидсу») и две 
результативные передачи в первых 15 матчах 
чемпионата Англии. Фергюсон начал высказы-
вать претензии своему подопечному.

«Босс имел обыкновение называть вещи 
своими именами, – писал Канчельскис в ав-
тобиографии. – Он не скрывал своих мыслей 
и часто критиковал меня за то, что я играл 
с опущенной головой, плохо выполнял пере-
дачи с фланга, терял чувство позиции. Даже 
несмотря на то, что Ли Шарп не мог играть 
из-за травмы, я не был уверен в своем ме-
сте. Мы еще не пришли к той ситуации, в ко-
торой три крайних – Райан Гиггз, Ли и я – бо-
ролись бы за два места на флангах. Я един-
ственный из троих прирожденный правый 
крайний, но все равно не чувствовал себя 
в безопасности».

– Что за тренер этот знаменитый Алекс Фер-
гюсон? – спросил Канчельскиса корреспондент 
«СЭ» в сентябре 1992 года.

– Вспыльчивый, несколько неуравновешен-
ный человек. Но за шесть лет его работы в клу-
бе у «МЮ» появился свой стиль. И теперь нас 
не спутаешь ни с кем. 

– Ваша игра его удовлетворяет?

– Фергюсон требует, чтобы я забивал боль-
ше.

– Больше?
– Недавно он на полном серьезе заявил, что 

в этом чемпионате я должен забить 12 мячей. 
Интересно, откуда взялась эта цифра? Может 
быть, потому что в прошлом сезоне у меня бы-
ло восемь?

К ноябрю 1992-го в активе полузащитника 
сборной России по-прежнему был лишь один 
гол – в итоге он полтора месяца не появлялся 
на поле, а затем в девяти матчах из десяти вы-
ходил только на замену.

СМЕРТЬ РЕБЕНКА

В начале января 1993 года Канчельскис в ин-
тервью «СЭ» дал понять, что готов сменить ко-
манду, и в целом пожурил английский футбол.

– Есть мысли об уходе?
– Мысли есть, но предложений нет. Но ес-

ли они появятся, думаю, со стороны руко-
водства «МЮ» возражений не  будет. Как 
и с моей. Раньше я судил об английском 
футболе по игре сборной. Она мне очень 
нравилась на чемпионате мира в Италии. 
Но клубный футбол оказался намного бо-
лее примитивным. Пора на континент воз-
вращаться...

А вот выдержка из другого интервью Кан-
чельскиса «СЭ» (апрель 1993 года).

– Первый год в «МЮ» все время играл спра-
ва. А второй... Да вы сами, наверное, слыша-
ли про мои неприятности. Причем мне были 
совершенно непонятны придирки Фергюсо-
на, в большинстве своем не имеющие отноше-
ния к футболу.

– Шнурки не так завязывали?
– Вот-вот, в таком плане. И сейчас не знаю, 

что он тогда хотел от меня. Был момент, когда 
я намеревался уйти. Просился даже. Но сам же 
Фергюсон и не отпустил. Да еще и ребята за ме-
ня стояли. Был у Фергюсона разговор с Брайа-
ном Робсоном и Стивом Брюсом: все сказали, 
что я команде нужен. 

18  января Канчельскис впервые за дол-
гое время вышел на поле в стартовом составе 
«красных дьяволов» в матче с КПР и наконец-то 
отметился голом после передачи Ли Шарпа. Ка-
залось, дела пошли в гору. Однако в жизни Ан-
дрея произошла трагедия.

«После матча с КПР я приехал домой. Нака-
нуне Инна (жена футболиста. – Прим. «СЭ»), 
как всегда по понедельникам, была на осмо-

тре у врача. Я звонил ей из лондонского оте-
ля, в котором мы остановились перед игрой, 
и все было нормально. Но к тому времени, ког-
да я вернулся, Инна начала беспокоиться за ре-
бенка. До этого он постоянно шевелился, а тут 
вдруг затих. На следующий день мы поехали 
в госпиталь, и нам сказали, что ребенок умер 
в утробе...

Босс очень переживал за меня и сказал, что-
бы я выбросил все из головы и заботился толь-
ко о жене. После этой ужасной потери у меня 
не было ни малейшего желания играть в фут-
бол. До сих пор не могу понять, как я сумел все 
это пережить. Наверное, сила воли».

До конца сезона Андрей забил еще один 
гол – в ворота «Норвича» в апреле 1993 года 
(3:1).

«БЫЛ БЫ У НЕГО  
МЕНТАЛИТЕТ КАНТОНА...»

В новом сезоне игрок сборной России го-
раздо чаще стал попадать в стартовый состав 
«МЮ», забил семь голов в национальном чем-
пионате. Однако в его отношениях с Фергюсо-
ном по-прежнему не все было гладко.

В те дни Валерий Яремченко, тренировавший 
Канчельскиса в донецком «Шахтере», в букваль-
ном смысле негодовал на страницах «СЭ».

– На поле Канчельскис выглядит превосход-
но. И конкуренции на его родном правом флан-
ге просто не существует. Но то, что сейчас вытво-
ряет тренер Фергюсон, никакой логике не под-
властно... Ни с того ни с сего ставит в состав 
на место Канчельскиса своего любимца Гиггза. 
А тот левша, и он не способен на правом фланге 
сделать и половины того, что делает Андрей. Но, 
поскольку клуб идет на первом месте с серьез-
ным отрывом от конкурентов, Фергюсон может 
позволить себе такие фокусы. Наверное, дело все 
в малознакомой пока еще для нас психологии 
взаимоотношений тренера и игрока-легионе-
ра. Я мысленно ставлю в этой конфликтной си-
туации на место Канчельскиса, скажем, Кантону 
и представляю, как бы он реагировал на подоб-
ные выходки Фергюсона. Да очень просто! Раз-
вернулся бы и уехал к себе во Францию, как это 
было уже с ним в «Лидсе». Потому что у Канто-
ны менталитет настоящей футбольной звезды, 
знающей себе цену и не стесняющейся об этом 
напоминать, если кто-то забыл!»

ХЕТ-ТРИК В ДЕРБИ С «СИТИ»

Впрочем, вскоре ситуация изменилась в луч-
шую сторону.

В марте в четвертьфинале Кубка Англии про-
тив «Чарльтона» Канчельскис забил два гола 
за четыре минуты. 23 апреля отдал результатив-
ную передачу на Кантона в дерби с «Манчестер 
Сити» (2:0). Затем по разу поразил ворота «Лид-

са» (2:0) и «Саутгемптона» (2:0) и завершил сезон, 
будучи твердым игроком основы «МЮ».

В первых двух турах нового сезона атакую-
щий хавбек «МЮ» набрал два балла по системе 
«гол плюс пас». В матче с «Ливерпулем» Канчель-
скис забил свой второй гол в чемпионате. Пере-
хватив небрежную передачу защитника своему 
голкиперу, он перебросил вратаря мерсисайдцев.

Через тур Андрей огорчил «Эвертон» после 
флангового прострела Ли Шарпа.

По мнению SundayTelegraph, Канчельскис 
впервые за несколько лет выглядел предпочти-
тельнее Райана Гиггза, действовавшего слева.

«Он являет собой образец дисциплины и со-
средоточенности, столь необходимых на том 
уровне, на котором выступает «МЮ», – писало 
издание.

Дальше – больше. Игрок сборной России вы-
дал феноменальный осенний отрезок. Оформил 
дубль в поединке с «Блэкберном». Второй гол по-
лучился довольно издевательским. Обведя гол-
кипера, Андрей подождал, когда защитник вер-
нется и встанет в ворота, и катнул ему мяч меж-
ду ногами. Затем принес «МЮ» победу во встрече 
с «Астон Виллой».

Наконец, он  стал первым футболистом 
«Юнайтед», который отметился хет-триком 
в манчестерском дерби, начиная с 1960 года.

На этом подвиги Канчельскиса не закончи-
лись. Он отметился еще четырьмя голами, в том 
числе вновь в дерби с «Сити», поразив ближний 
угол. Всего за сезон набралось 14 голов, а в по-
следний раз в составе команды Алекса Фергюсо-
на Андрей отличился 22 марта 1995 года в мат-
че с «Арсеналом».

«БОЛЕЗНЬ ПРОТАСОВА»

Едва ли в тот момент Канчельскис мог пред-
положить, что больше не наденет футболку 
«МЮ». В истории его ухода из команды Алек-
са Фергюсона по-прежнему немало темных пя-
тен...

В начале апреля агентство UPI сообщило, 
что у Канчельскиса обострились отношения 
с Фергюсоном. После возвращения из сборной 
России полузащитник уведомил тренера, что 
не сможет сыграть против «Лидса». Он моти-
вировал это тем, что в Москве перед встречей 
с Шотландией у него возникли сильные боли 
в желудке, в связи с чем ему сделали восемь 
обезболивающих уколов. Фергюсон выразил 
возмущение случившимся и заявил, что клуб 
намерен связаться с РФС для выяснения под-
робностей.

На следующий день корреспондент «СЭ» 
связался с врачом сборной России Зурабом 
Орджоникидзе.

– Диагноз Канчельскиса? На медицинском 
языке это звучит так: хроническое воспаление 
мест прикрепления сухожилий приводящих 
мышц бедра и прямых мышц живота к лобко-
вой кости, – рассказал Орджоникидзе. – У нас 
это называют болезнью Протасова: знамени-
тый форвард долгие годы страдал от того же, 

что и Канчельскис. Сложность этой травмы за-
ключается в том, что она плохо поддается ле-
чению и может «скрутить» игрока в любой мо-
мент. В Москве я действительно ввел ему в вену 
ниатон – препарат, воздействующий на сухо-
жильные клетки. Но это лекарство побочных эф-
фектов не имеет. Благодаря уколам в день мат-
ча игроку стало легче, и он решил выйти на по-
ле. Но после встречи с шотландцами заявил мне 
и тренерскому штабу, что за «МЮ» играть не бу-
дет, пока не залечит болезнь окончательно.

ПОЧЕМУ ПОКИНУЛ «МЮ»?  
РУССКАЯ МАФИЯ,  
ПРОИГРЫШ В КАЗИНО?

Далеко не все тогда поверили в то, что Кан-
чельскис потерял рабочий контакт с Фергюсо-
ном из-за своих проблем со здоровьем. Некото-
рые связывали его намерение перейти в «Эвер-
тон» с желанием агента заработать и даже с тем, 
что полузащитник проиграл крупную сумму 
в казино.

– Эх, будь у меня нормальный агент, под-
сказал бы, как вести себя (интересы полуза-
щитника тогда представлял Григорий Есаулен-
ко. – Прим. «СЭ»), – вздыхал Канчельскис в ин-
тервью «СЭ» в 2003 году. – Фергюсон однажды 
в запас упрятал, а я вспылил. Плюс двойная 
грыжа замучила, а в клубе почему-то не верили, 
считали, симулирую. В общем, одно на другое 
наложилось... Хотя Фергюсон даже готов был 
передо мной извиниться, сам об этом сказал. 
Но я молодой был, упертый, пошел на принцип. 

В  феврале прошлого года Канчельскис 
подробнее рассказал о своем уходе из «МЮ» 
на You-Tube-канале известного футбольного 
комментатора Тимура Журавеля.

– Произошла довольно простая вещь. У ме-
ня была двойная грыжа. Наш шотландский док-
тор, который на тот момент уже покинул «МЮ» 
из-за разногласий с Фергюсоном, мне поставил 
такой диагноз и сказал, что нужна операция. 
Но на его место пришел молодой врач, который 
мне не верил и считал, что у меня ничего не бо-
лит. Но я реально не мог играть! Естественно, 
я завелся, высказал Фергюсону свое недоволь-
ство: мол, что это за доктор?!

– То есть вы обиделись на Фергюсона?
– Да. За то, что он принял сторону молодо-

го нового врача. Потом уже Фергюсон был го-
тов извиниться, так как напрасно подозревал 
меня в симуляции. Но что поделать... Я в ито-
ге ушел в «Эвертон». Потом появились байки, 
мифы про мафию, казино... Да я никогда там 
не ходил в казино. 

Во всех турнирах за «МЮ» Канчельскис про-
вел 144 матча, забил 36 голов и отдал 17 резуль-
тативных передач. В составе команды Алек-
са Фергюсона он два раза становился чемпио-
ном Англии, один раз завоевывал кубок страны.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

ЦСКА арендовал  
футболиста «Лилля»

Турецкий полузащитник «Лилля» Юсуф Языджи пере-
шел в ЦСКА на правах аренды, сообщила пресс-служба ар-
мейцев. Соглашение действует до конца нынешнего сезо-
на и предусматривает возможность последующего выку-
па прав на игрока.

Юсуфу Языджи 24 года. Он воспитанник «Трабзонспора», 
за который выступал с 2015 по 2019 год, после чего перешел 
в «Лилль». В 89 матчах за французскую команду он забил 16 
мячей и отдал 11 голевых передач. Языджи стал чемпио-
ном Франции и обладателем Суперкубка страны. В составе 
сборной Турции он провел 38 матчей, забил два мяча и от-
дал семь голевых передач. (ТАСС)

Мухин чаще других  
проверялся РУСАДА

Полузащитник ЦСКА Максим Мухин стал самым прове-
ряемым на допинг футболистом в 2021 году. Согласно мате-
риалам, имеющимся в распоряжении ТАСС, он трижды про-
ходил тестирование в РУСАДА.

По два раза проверялись в прошлом году 11 российских 
футболистов: Ильзат Ахметов, Игорь Акинфеев, Иван Об-
ляков (все – ЦСКА), Дмитрий Баринов («Локомотив»), Ки-
рилл Кравцов, Даниил Круговой, Андрей Мостовой (все – 
«Зенит»), Дмитрий Тихий («Химки»), Арсен Захарян («Ди-
намо»), Владислав Камилов («Уфа»), а также Федор Смолов, 
перешедший в январе из «Локомотива» в «Динамо».

Всего РУСАДА за 12 месяцев протестировало 73 футболиста.

УЕФА объявит цены на финал 
Лиги чемпионов в марте

УЕФА объявит стоимость билетов на финал Лиги чемпионов 
сезона-2021/22 в марте, сообщила пресс-служба организацион-
ного комитета. Финал Лиги чемпионов пройдет в Санкт-Петер-
бурге 28 мая. Решающая игра главного клубного турнира Евро-
пы состоится на домашнем стадионе «Зенита» – «Газпром Аре-
не», вместимость которой составляет 63 026 зрителей. 

«На сегодня решение по ценовой политике билетов на фи-
нал Лиги чемпионов в Санкт-Петербурге не принято», – заяви-
ли в пресс-службе оргкомитета.

Как сообщил руководитель организационного комитета фи-
нала Лиги чемпионов Алексей Сорокин, делегация УЕФА посе-
тит город на Неве с рабочим визитом с 7 по 10 февраля. (ТАСС)

Гана вылетела  
из Кубка Африки

Команда Коморских Островов сенсационно обыграла 
сборную Ганы, отправила ее на последнее место в группе 
и выбила из турнира.

Гана – Коморы – 2:3 (Боаки, 64. Джику, 
77 – Бен Набухане, 4. Могни, 62, 85).

Габон – Марокко – 2:2 (Аллевина, 21. 
Агерд, 81, в свои ворота – Буфаль, 
74, с пенальти. Хакими, 84).

 И В Н П М О
1. МАРОККО 3 2 1 0 5–2 7
2. ГАБОН 3 1 2 0 4–3 5
3. Коморы 3 1 0 2 3–5 3
4. Гана 3 0 1 2 3–5 1

Андрей Канчельскис
Родился 23 января 1969 года в Кировограде.
Советский и российский футболист, тренер. Заслуженный 

мастер спорта России.
Выступал за «Звезду» (Кировоград), «Динамо» К, «Шах-

тер» Д, «Манчестер Юнайтед», «Эвертон», «Фиоренти-
ну», «Рейнджерс», «Манчестер Сити», «Сатурн», «Кры-
лья Советов», сборные СССР, СНГ и России.

Обладатель Кубка СССР, Суперкубка Европы, двукратный 
чемпион Англии, обладатель Кубка Англии и Кубка ан-
глийской лиги, двукратный обладатель Суперкубка Ан-
глии, двукратный чемпион Шотландии, трехкратный об-
ладатель Кубка Шотландии и двукратный обладатель 
Кубка шотландской лиги, победитель чемпионата Ев-
ропы среди молодежных сборных.

После завершения игровой карьеры работал генеральным 
директором клуба «Носта», главным тренером «Торпе-
до-ЗИЛ», «Уфы», «Юрмалы», «Соляриса», «Навбахора».

Канчельскис стал первым футболистом «Юнайтед», 
который отметился хет-триком в манчестерском 
дерби, начиная с 1960 года

Алекс Фергюсон весьма высоко оценивал  
футбольный потенциал экс-игрока «Шахтера», 
однажды заявив местным журналистам:  
«На Донбассе я откопал алмаз»

1994 год. Полузащитник «МЮ» Андрей Канчельскис Mike Cooper Allsport 27 сентября 1992 года. Москва. Алекс Фергюсон (справа) и Андрей Канчельскис (второй справа) перед матчем с «Торпедо» Александр Федоров «СЭ»
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Карацев и Хачанов  
шагнули навстречу друг другу
Для российского дерби Карену надо пройти Рафаэля Надаля, а Аслану – обидчика Хурберта Хуркача

Стартовые матчи Australian Open Ка-
рена и Аслана получились отнюдь не 
прогулочными, у Карацева так вооб-

ще самый настоящий блокбастер со 107 не-
вынужденными ошибками – почти миро-
вой рекорд. Сегодня у ребят все было чуть 
полегче, но тоже не без нервов. Потенци-
альные соперники друг друга по четвер-
тому раунду «мейджора» показали, может, 
не всегда стабильную, но яркую игру, и оба 
прошли в третий круг Открытого чемпио-
ната Австралии.

КАРЕН ЛЕГКО ПРОШЕЛ 
ФРАНЦУЗА БОНЗИ,  
НО ДАЛЬШЕ НАДАЛЬ

Бенжамен Бонзи – редкий гость в основ-
ной сетке «мейджоров», но при определен-
ном настрое он может создать неприятно-
сти любому противнику. Сегодня, видимо, 
этого «определенного настроя» у француза 
не было. Хачанов, несмотря на то что Бон-
зи понеприятнее будет, чем Денис Кудла, 
в этот раз разобрался с оппонентом за три 
сета (6:4, 6:0, 7:5).

Началось все с великолепной подачи Ха-
чанова и преимущества в брейк. Из мину-
сов – местами он немного торопился, на 
задней линии тоже мог играть постабиль-
нее. Бонзи хоть и пытался временами ри-
сковать, но не особо был заметен: Карен 

проигрывал очки только тогда, когда сам 
ошибался. Концовка первой партии полу-
чилась немного скомканной, все уже сби-
лись с количества нереализованных сетбо-
лов, но Карен все-таки проявил волю к по-
беде – сет за россиянином.

На старте второй партии оба игрока 
допустили много ошибок. Бонзи был не-
сколько аморфным, не особо атаковал, 
уходил в защиту. Преимущество не толь-
ко по счету, но и по игре было очень за-
метно. Без особых сложностей сет с «ба-
ранкой» у Карена в кармане.

Под конец противостояния на восьмой 
корт «Джон Кейн Арены» пришла, видимо, 
французская публика, которая активно под-
держивала своего соотечественника. Бенжа-
мен прибавил и навязал борьбу, все чуть ли 
не дошло до тай-брейка. Карен показывал, 
что играет не на максимуме своих возмож-
ностей, поэтому особого беспокойства за 
него не возникало, но третий сет нервишки 
все же пощекотал.

19 эйсов, две двойные ошибки и 72 про-
цента на первой подаче – цена Карена Ха-
чанова за выход в следующий круг. Но вот 
там Карен встретится с великим Рафаэлем 
Надалем. Накануне Рафа выиграл турнир 
в Мельбурне на 250 очков, и, хоть там не 
было супертопов, это помогло обойти Ан-
дрея Рублева и вернуться в пятерку миро-
вого рейтинга. Да, испанскому теннисисту 
уже 35, он только что после травмы, но в сво-

их матчах Australian Open Рафа был очень 
уверенным и не дал повода усомниться, что 
просто с ним не будет.

САЛЮТ, ФИЗИО  
И НАСТЫРНЫЙ АМЕРИКАНЕЦ  
НЕ ПОМЕШАЛИ АСЛАНУ

Несмотря на положение в рейтинге ATP 
(55-я позиция), Маккензи Макдональд – не 
самый приятный соперник по второму кру-
гу, учитывая предыдущее почти пятичасо-
вое сражение Аслана. Российские зрители 
могут помнить Макдональда по прошлогод-
нему противостоянию с Даниилом Медве-
девым: именно из-за него американец вы-
летел с Открытого чемпионата Австралии 
в четвертом раунде турнира. Вопрос заклю-
чался только в одном – успел ли Карацев фи-
зически и эмоционально восстановиться по-
сле матча с Мунаром? Судя по результату 
и игре – успел, но не все так просто.

Честно, в начале было очень тревожно: 
Аслан проиграл три гейма подряд, а на корте 
появился физио. Мы не делали поспешных 
выводов, и правильно, потому что минут-
ный массаж бедра от физиотерапевта ожи-
вил игру Карацева. Жаль только, что этот 
запас в три гейма обеспечил Макдональду 
первый сет. Но дальше все пошло почти как 
по маслу. На своей подаче россиянин начал 
брать геймы без особых усилий.

Во втором сете игра Аслана стала ста-
бильнее, здесь же и первый брейк, россия-
нин разводил соперника по углам, был шу-
стрее и изобретательнее. Перестало, гру-
бо говоря, фартить американцу, он начал 
проявлять эмоции, злиться, но стоит от-
метить, что он хорошо подавал. Теперь 3:0 
вел по геймам уже Карацев. Если бы Дани-
ил Медведев видел этот матч, то наверня-
ка сказал бы: «This is gonna be on Tennis TV, 
bro», потому что во втором сете от Аслана 
проскользнула пара невероятно красивых 
ударов. В том числе и благодаря ошибкам 
Макдональда второй сет за россиянином.

В третьей партии Карацеву было не-
много сложнее, хоть преимущество по 
уровню было видно невооруженным гла-
зом. Третий сет с таким же счетом (ка- 
кая-то магия чисел) за Асланом. Все мир-
но, спокойно без спринтов и эйсов. Аме-
риканец пытался бороться с уже уставшим 
(это было видно) Асланом, но он ничего не 
мог поделать. Отдохнув секунд 30 из-за 
перерыва на салют, Карацев точно и мощ-
но закончил финальную партию, вздох-
нул полной грудью и вышел в следующий 
круг. Оппонентом россиянина по третье-
му раунду будет Адриан Маннарино, кото-
рый сенсационно обыграл десятого «сея-
ного» Хурберта Хуркача. Так что Аслана 
ждет очень серьезный оппонент.

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

Взрослая сборная России уже летит в Красноярск для фи-
нального предолимпийского сбора. В этом же время в Са-
ранске стартует первенство страны среди юниоров. Спор-

тсменов, которые вполне могли бы побороться за путевку на 
Игры уже сейчас, но их не пустили бы в Пекин из-за правил ISU. 
Поэтому уровень турнира в Мордовии будет крайне высоким, 
а ради него в столице даже открыли знаменитую арену-долго-
строй, которую доделывали сразу несколько поколений. 

В деле снова два наших главных тренерских штаба – Этери 
Тутберидзе и Евгения Плющенко. Они уже сейчас готовят де-
вушек для Олимпиады-2026 в Милане, и потенциал у них даже 
выше, чем у Александры Трусовой и Камилы Валиевой. Так че-
го ожидать от битвы Софьи Самоделкиной и Софьи Акатьевой 
на «Саранск-арене»?

АКАТЬЕВА СНОВА ВСТРЕТИТСЯ  
С САМОДЕЛКИНОЙ И ПЕТРОСЯН

Акатьеву очень хотели видеть в Санкт-Петербурге на де-
кабрьском чемпионате России. Настолько, что под нее думали 
даже переписать свод правил Федерации фигурного катания 
России. Хорошо, если не переписать, то как минимум закрыть на 
него глаза и допустить на ЧР фигуристку, которая еще не может 
участвовать на взрослых соревнованиях такого уровня по воз-
расту. По крайней мере официальные лица ФФКР и хореограф 
Даниил Глейхенгауз уверяли, что для Софьи сделают исключе-
ние и в Петербурге она будет. Так или иначе, после обществен-
ных обсуждений рисковать репутацией спортивные чиновни-
ки и тренеры «Самбо-70» не стали, и главный турнир страны 
Софья пропустила. Хотя, с другой стороны, так ли был ей нужен 
взрослый чемпионат России? Ведь в старшую сборную она по-
ка не может пробиться, а в случае принятия нового возрастно-
го ценза будет ждать еще года три. 

Гораздо важнее в этом случае успешно выступать на первен-
стве России, где конкуренция как минимум не слабее, чем по 
взрослым. Главным конкурентом Акатьевой должна стать фи-
гуристка ЦСКА Софья Самоделкина. Подопечная Сергея Давы-
дова временно отказалась от четверного риттбергера, зато вы-
учила четверной лутц и довела до высокого уровня стабильно-
сти сальхов в четыре оборота и аксель в три с половиной. На ЧР 
Самоделкина заняла пятое место, уступив десятые Аделии Пе-
тросян – еще одной спортсменке из «Хрустального». Судейское 
решение крайне спорное, но и Аделия очень сильно прибавила. 
В произвольной у нее сразу два четверных риттбергера – этот 
прыжок она делает единственная в мире, и даже Александра 
Трусова так ни разу на соревнованиях и не решилась его испол-
нить (хотя на тренировках успешные попытки были). Акатьева 
им отвечает контентом, сравнимым с программой Валиевой, – 

триксель и три четверных прыжка. Только Софья начала испол-
нять такой набор раньше свежей чемпионки России и Европы.

ПЛЮЩЕНКО ХОЧЕТ ВЗЯТЬ РЕВАНШ  
У ТУТБЕРИДЗЕ ЗА СЧЕТ ЮНИОРОК

Список претендентов на победу у девушек на Акатьевой, Са-
моделкиной и Петросян не ограничивается. Большой командой 
едет в Саранск Евгений Плющенко, который в этом сезоне пе-
реориентировался со спорта высших достижений на юниорский 
уровень и намерен взять реванш у Тутберидзе. Ресурсы для это-
го у двукратного олимпийского чемпиона отличные – Верони-
ка Жилина, обладающая схожим с Акатьевой прыжковым набо-

ром, но в силу возраста большим потенциалом. Софья Муравье-
ва, покорившая всех в Петербурге своей короткой программой. 
Ее сенсационное попадание в промежуточную тройку лидеров 
на ЧР не должно удивлять – Муравьеву давно выделяют как са-
мую компонентную и зрелую по катанию спортсменку поколе-
ния. Появление в заявке тройного акселя меняет расклады в ее 
пользу, только вот в короткой по юниорам исполнять его нель-
зя, и здесь преимущество скорее у квадисток.

Список тех, кто исполняет прыжки в четыре оборота относи-
тельно недавно, в «Ангелах Плющенко» также пополнился. Из 
«Снежных барсов» Светланы Пановой к нему в академию пере-
шла Анастасия Зинина. Со стабильностью у девушки есть про-
блемы, но при удачных прокатах она может быть очень высо-
ко. Как и во взрослом спорте, квоты на юниорский чемпионат 
мира всего три, и борьба за них будет нешуточная – по два че-
ловека на место. Это не считая возможных сюрпризов, которых 
вполне можно ждать от условной Марии Захаровой (не путать 
с официальным лицом МИД) или Алины Горбачевой (однофа-
милица первого и последнего президента СССР). Любопытно 
посмотреть и на Софью Титову («Ангелы Плющенко»), чья ма-
ма знаменита в Сети не меньше, чем мама Анастасии Скопцо-
вой, и на Алису Двоеглазову – новый талант группы Этери Тут-
беридзе, выделяющийся как выразительной презентацией, так 
и четверными.

В САРАНСК ПРИЕДУТ  
«ВЗРОСЛЫЕ» СПОРТСМЕНЫ

Без потерь, увы, не обошлось – в Саранске мы не увидим 
Елизавету Берестовскую и Глеба Лутфуллина. Ученик Алек-
сея Мишина снялся в последний момент, и его заменили за-
пасным. В целом состав у юношей не менее интригующий, 

чем по девушкам. Любопытно, что на 
юниорский уровень заявились пар-
ни, которых мы уже давно привык-
ли видеть по взрослым. Илья Ябло-
ков, Артем Ковалев, Егор Рухин – 
они ездили в Питер на ЧР, и далеко 
не статистами. В Мордовию прие-
дет и Максим Белявский, которо-
го многие запомнили по попыт-
ке пятерного прыжка (пусть и на 
«удочке»). Ждем и  классического 
противостояния «Ангелов Плющен-
ко» с «Самбо-70». Команда Тутберид-
зе выйдет с Николаем Колесниковым, 
Евгений Плющенко представит Кирил-
ла Сарновского. Фактор икс – Владислав 
Дикиджи. 17-летний ученик Олега Тата-
урова выиграл несколько заметных стар-
тов и показывает хороший прогресс, так что может 
и ворваться в тройку.

В парном катании удивили дуэты, которые едут 
в Саранск сразу после взрослого чемпионата России по 
аналогии с парнями. С другой стороны, если регламент 
позволяет, то почему бы и нет? Во взрослую сборную они 
не пробились, а в юниорскую имеют все шансы. Фавориты 
Юлия Артемьева и Михаил Назарычев – ребята пошумели 
уже на этапах взрослой серии «Гран-при», так что по юнио-
рам рассчитывают на золото. Большой опыт у Ксении Ахан-
тьевой и Валерия Колесова, двукратный призер ЮЧМ Поли-
на Костюкович перезапускает карьеру с Алексеем Брюхано-
вым. В танцах смена поколений, где на лидирующие позиции 
выходят Василиса Кагановская и Валерий Ангелопол. Их побе-
да вызывает мало сомнений, а вот за вторую и третью квоту бу-
дет борьба как на льду, так и вне его. Увы, в этой дисциплине 
иначе не бывает.

РУСТАМ ИМАМОВ

Первенство России  
по фигурному катанию. Саранск

СЕГОДНЯ
14.00 Юноши. Короткая программа
17.25 Девушки. Короткая программа
20.05 Танцы на льду. Ритм-танец

ЗАВТРА
13.15 Юноши. Произвольная программа
16.05 Девушки. Произвольная программа
19.35 Пары. Короткая программа

22 ЯНВАРЯ, СУББОТА
12.00 Танцы на льду. Произвольный танец
14.40 Пары. Произвольная программа

Во втором 
сете игра 
Аслана стала 
стабильнее, 
здесь же 
и первый брейк, 
россиянин 
разводил 
соперника 
по углам, 
был шустрее 
и изобрета-
тельнее

Уровень турнира в Мордовии будет крайне высоким,  
а ради него в столице даже открыли знаменитую арену-долгострой, 
которую доделывали сразу несколько поколений

Россия уже готовится к Милану-2026
Участницы молодежного чемпионата страны могут стать даже сильнее, чем Камила Валиева и Александра Трусова

Софья Акатьева

19 эйсов, 
две 
двойные 
ошибки 
и 72 
процента 
на первой 
подаче – 
цена 
Карена 
Хачанова 
за выход 
в следующий 
круг

Вчера. Мельбурн. Аслан Карацев AFP Карен Хачанов AFP

МЕЛЬБУРН (Австралия), Турнир «Боль-
шого шлема» Australian Open. От-
крытые корты, хард. Мужчины. 
Одиночный разряд. Второй круг. 
КАРАЦЕВ (18) – Макдональд (США) – 
3:6, 6:2, 6:2, 6:3. ХАЧАНОВ (28) – Бон-
зи (Франция) – 6:4, 6:0, 7:5. А.Зверев 
(Германия, 3) – Миллмэн (Австра-
лия) – 6:4, 6:4, 6:0. Надаль (Испа-
ния, 6) – Ханфманн (Германия, Q) – 
6:2, 6:3, 6:4. Берреттини (Италия, 
7) – Козлов (США, WC) – 6:1, 4:6, 6:4, 
6:1. Маннарино (Франция) – Хуркач 
(Польша, 10) – 6:4, 6:2, 6:3. Шапова-
лов (Канада, 14) – Квон Сун Ву (Ко-
рея) – 7:6 (8:6), 6:7 (3:7), 6:7 (6:8), 7:5, 
6:2. Гарин (Чили, 16) – П.Мартинес 
(Испания) – 6:7 (1:7), 7:6 (7:4), 2:6, 6:2, 
6:2. Монфис (Франция, 17) – Бублик 
(Казахстан) – 6:1, 6:0, 6:4. Карреньо 
Буста (Испания, 19) – Грикспур (Ни-
дерланды) – 6:3, 6:7 (6:8), 7:6 (7:3), 
3:6, 6:4. Опелка (США, 23) – Кепфер 
(Германия) – 6:4, 6:3, 7:6 (7:4). Соне-
го (Италия, 25) – Отте (Германия) – 
2:6, 6:2, 6:3, 6:1. Алькарас (Испа-
ния, 31) – Лайович (Сербия) – 6:2, 
6:1, 7:5. Кецманович (Сербия) – Т.Пол 
(США) – 7:6 (9:7), 7:5, 7:6 (10:8). Кор-
да (США) – Муте (Франция) – 3:6, 6:4, 
6:7 (2:7), 7:5, 7:6 (10:6). Албот (Мол-
давия, Q) – Вукич (Австралия, WC) – 
6:4, 7:6 (7:4), 6:4.

Женщины. Одиночный разряд. Вто-
рой круг. КУДЕРМЕТОВА (28) – Ру-
се (Румыния) – 6:2, 7:5. Барти (Ав-
стралия, 1) – Бронцетти (Италия, Q) – 
6:1, 6:1. Крейчикова (Чехия, 4) – Ван 
Сиюй (Китай, WC) – 6:2, 6:3. Сакка-
ри (Греция, 5) – Чжэн Циньвэнь (Ки-
тай, Q) – 6:1, 6:4. Бадоса (Испания, 
8) – Тревизан (Италия, Q) – 6:0, 6:3. 
Осака (Япония, 13) – Бренгл (США) – 
6:0, 6:4. Свитолина (Украина, 15) – 
Тан (Франция) – 6:3, 5:7, 5:1 (отказ). 
Пегула (США, 21) – Пера (США) – 
6:4, 6:4. Анисимова (США) – Бенчич 
(Швейцария, 22) – 6:2, 7:5. Азаренко 
(Белоруссия, 24) – Тайхманн (Швей-
цария) – 6:1, 6:2. Остапенко (Лат-
вия, 26) – Риске (США) – 4:6, 6:2, 6:4. 
Джорджи (Италия, 30) – Мартин-
цова (Чехия) – 6:2, 7:6 (7:2). Костюк 
(Украина) – Соррибес Тормо (Испа-
ния, 32) – 7:6 (7:5), 6:3. Кис (США) – 
Кристьян (Румыния) – 6:2, 7:5. Ван 
Цян (Китай) – Ван Уйтванк (Бель-
гия) – 2:6, 7:6 (7:5), 6:3.

Парный разряд. Первый круг. Аояма/
Сибахара (Япония, 2) – ДЗАЛАМИД-
ЗЕ/РАХИМОВА – 4:6, 6:3, 6:1. Петер-
сон/ПОТАПОВА (Швеция/Россия) – 
Бегу/Стоянович (Румыния/Сербия, 
15) – 2:6, 6:3, 7:5. Коллинз/Кравчук 
(США) – КАСАТКИНА/САМСОНОВА – 
6:3, 6:3.

Дарья Исаева «СЭ» / 
Canon EOS-1D X Mark II
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ВАШИНГТОН 4 
ВИННИПЕГ 3 ОТ 

1:2, 1:0, 1:1, 1:0

Голы: Коннор – 21 (бол., Копп, Шайфли), 1:02 – 
0:1. Перфетти – 1 (Дюбуа, Коннор), 2:20 – 0:2. 
Овечкин – 27 (Хэтэуэй), 16:58 – 1:2. Орлов – 
5 (Макмайкл, Эллер), 24:26 – 2:2. Протас – 3 
(Шульц, Уилсон), 44:15 – 3:2. Дюбуа – 16 (Ла-
ури, Шайфли), 58:55 – 3:3. Уилсон – 12 (Куз-
нецов, Орлов), 60:26 – 4:3.

Вратари: Ванечек – Хеллибак (58:32–58:55).
Штраф: 8–4.
Броски: 31 (11+10+8+2) – 33 (10+11+12+0).
19 января. Вашингтон. Capital One Arena.

Хозяева полностью провали-
ли стартовый отрезок матча 
с «Виннипегом». Не успел на-

чаться первый период, как гости от-
личились дважды. Вначале Кайл Кон-
нор забросил свою 21-ю шайбу в этом 
регулярном чемпионате почти в са-
мом дебюте встречи. А Коул Перфетти 
удвоил счет всего через минуту с не-
большим. Хоккеисты «Джетс» сдела-
ли ставку на активный старт, превос-
ходили соперника во многих игровых 
аспектах, а Марк Шайфли и Пьер-Люк 
Дюбуа дважды обстучали каркас во-
рот «Кэпиталз». Если бы не удача, то 
первый отрезок игры мог бы закон-
читься для «Столичных» более пла-
чевно.

Тем не менее Александр Овечкин 
не имел права не воспользоваться 
прекрасным шансом, чтобы обойти 
Леона Драйзайтля и стать единолич-
ным лидером в снайперской и бом-
бардирской гонках сезона. «Виннипег» 
для капитана «Вашингтона» – один из 
самых любимых соперников в НХЛ. 
В 68 матчах против «Джетс» россий-
ский форвард отметился 93 (49+44) 
очками – только против «Каролины» 
он набирал больше, 96 (44+52). Неза-
долго до первого перерыва Александр 
сам создал момент в атаке, здорово 
открылся под передачу Гарнета Хэтэу-
эя и забил свой 757-й гол в регулярных 
чемпионатах НХЛ. До Яромира Ягра 
остается девять шайб.

Совсем недавно в результативно-
сти Овечкина наблюдался небольшой 
спад, но затем капитан «Вашингтона» 
исправно набирал очки в последних 
пяти матчах и забивал в трех подряд. 
С 1375 (757+618) баллами Александр 
обошел Майка Модано и вышел на чи-
стое 24-е место в списке лучших бом-
бардиров в истории НХЛ.

Гол россиянина придал уверенно-
сти команде, и «Кэпиталз» стали го-
раздо активнее действовать в напа-
дении. «Столичные» не только суме-
ли сравнять счет, но и вышли вперед, 
а Орлов полностью реабилитировался 
за удаление в начале встречи. Россия-
нин мощным броском от синей линии 
застал врасплох Коннора Хелибайка 

и забросил пятую шайбу в чемпио-
нате. «Вашингтон» не провел и по-
ловины матчей в чемпионате, поэ-
тому у Дмитрия еще полно времени 
для того, чтобы побить свой снайпер-
ский рекорд. В сезоне-2017/18 он за-
бил десять голов – на данный момент 
его лучший результат.

Вывел хозяев вперед Алексей Про-
тас. Белорусский форвард стремитель-
но прогрессирует. 21-летний нападаю-
щий в некоторых матчах проводит на 
льду по 14 минут. Алексей неоднократ-
но демонстрировал умение не только 
пользоваться своими внушительны-
ми габаритами (198 см и 102 кг), но 

и способностью умно и полезно сы-
грать в атаке. В начале третьего пери-
ода Протас объехал ворота соперни-
ка и при помощи рикошета от конь-
ка Нэйта Шмидта сумел отличиться 
в третий раз в  сезоне.

В концовке встречи гости силь-
но разозлились. Особенно после то-
го, как Орлов жестко сыграл коленом 
в колено против Николая Элерса. Су-
дьи пропустили нарушение, и напа-
дающий «Виннипега» напрямую вы-
сказал им все, что о них думает. Ког-
да Хеллибак покинул ворота, Дюбуа 
за минуту до финальной сирены су-
мел сравнять счет. Правда, для его 

команды этот гол стал последним 
в матче.

Всего 26 секунд понадобилось «Ва-
шингтону» в овертайме, чтобы реаби-
литироваться за домашнее поражение 
от «Ванкувера». Евгений Кузнецов эф-
фектно проехал всю площадку и вы-
катил шайбу под бросок Тому Уилсо-
ну. Сыграть в одно касание у канадца 
не получилось, но с добивания он про-
бил-таки голкипера «Джетс». В игре 
«Кэпиталз» полно пробелов, но такая 
трудовая победа должна помочь по-
чувствовать уверенность в своих силах.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

Лучшие снайперы в истории НХЛ
Игрок Страна Матчи Голы В среднем
Уэйн Гретцки Канада 1487 894 0,60
Горди Хоу Канада 1767 801 0,45
Яромир Ягр Чехия 1733 766 0,44
Александр Овечкин Россия 1237 757 0,61
Бретт Халл США 1269 741 0,58
Марсель Дионн Канада 1348 731 0,54
Фил Эспозито Канада 1282 717 0,56
Майк Гартнер Канада 1432 708 0,49
Марк Мессье Канада 1756 694 0,40
Стив Айзерман Канада 1514 692 0,46

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Нападающий Михаил Анисин не успокаивается. На этот раз хокке-
ист подписал контракт с клубом ВХЛ-Б – «Чебоксары». Сделано 
это в последний день дозаявок турнира, теперь команда, о кото-

рой вообще никто не помнит, появится в медиапространстве. Все равно 
же все станут следить, как Анисин провел тот или иной матч. Только уве-
рен, что скандалов, которые преследуют Михаила всю карьеру, не будет. 

Правда, иногда кажется, что Анисин притягивает к себе неприятно-
сти. Взять последний случай, когда он попал в легкую аварию. Все, ко-
нечно, начали писать, что хоккеист был пьян. Но Михаилу с этим уже 
стоит смириться. Мы тогда разговаривали, предложил ему просто не об-
ращать внимания, так как никому ничего уже не докажешь.

Беседовали мы с хоккеистом и совсем недавно. Михаил опять раз-
мышлял о продолжении карьеры, а я честно предложил успокоиться 
и заняться чем-нибудь другим. Анисин не согласился, ответил что-то 
типа «еще поборюсь». Я не стал спорить.

А что сказать? Михаилу 33 года, конечно, и в таком возрасте играют 
на высшем уровне. Но за последние семь лет форвард трижды пытался 
пробиться в КХЛ – каждый раз все заканчивалось плохо. В ВХЛ Анисин 
попадает в ветеранский лимит, и ни один клуб не рискнет заключать 
с ним договор. Да и последняя попытка в «Ижстали» в начале прошло-
го сезона закончилась плохо: 10 матчей – 0 голов. Не важно, по каким 
причинам. Затем был подписанный и разорванный контракт со шведа-
ми, короткая поездка в Словакию, а сейчас – Чебоксары. 

Нравится ему – пожалуйста. Только все равно непонятно, почему 
в довольно приемлемом возрасте не начать делать что-нибудь другое.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

НХЛ-2020/21: 
самые результативные
Бомбардиры: ОВЕЧКИН (Вашингтон) – 55 (27+28), 

Драйзайтль – 54 (26+28), Макдэвид (оба – Эд-
монтон) – 53 (19+34), Юбердо (Флорида) – 53 
(15+38), Кадри (Колорадо) – 49 (14+35), Стэмкос 
(Тампа-Бэй) – 48 (19+29), Рантанен (Колорадо) – 
46 (20+26), Майер (Сан-Хосе) – 45 (20+25), КА-
ПРИЗОВ (Миннесота) – 44 (16+28), Маршан (Бо-
стон) – 43 (20+23), Годро (Калгари) – 43 (15+28), 
Хедман (Тампа-Бэй) – 43 (9+34)…

Снайперы: ОВЕЧКИН – 27, Драйзайтль – 26, Мэт-
тьюс (Торонто) – 25, Крайдер (Рейнджерс) – 
24, Дебринкэт (Чикаго) – 23, Терри (Ана-
хайм) – 22, Коннор (Виннипег) – 21, Гертль 
(Сан-Хосе), Гюнцель (Питтсбург), Майер, Мар-
шан, Рантанен – 20…

Ассистенты: Юбердо – 38, Кадри – 35, Макдэ-
вид, Фокс (Рейнджерс), Хедман – 34, Мак-
киннон (Колорадо) – 31, Летанг (Питтсбург) – 
30, Стэмкос, К.Хьюз (Ванкувер) – 29, Гранлунд 
(Нэшвилл), Годро, Драйзайтль, КАПРИЗОВ, 
ОВЕЧКИН, ПАНАРИН (Рейнджерс) – 28…

Наши в НХЛ: 18 января
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Варламов Айлендерс Филадельфия (г) – 4:3 Б 0 65.00 31/34 91,2
Василевский Тампа-Бэй Лос-Анджелес (г) – 6:4 0 60.00 32/36 88,9

ЗАЩИТНИКИ
Сергачев Тампа-Бэй Лос-Анджелес (г) – 6:4 1 (0+1) 27.38 0 2
Проворов Филадельфия Айлендерс (д) – 3:4 Б 0 27.33 0 5
Зуб Оттава Баффало (д) – 1:3 0 20.50 -2 3
Романов Монреаль Даллас (г) – 5:3 0 17.17 0 2
Задоров Калгари Флорида (д) – 5:1 0 16.27 0 0

НАПАДАЮЩИЕ
Кучеров Тампа-Бэй Лос-Анджелес (г) – 6:4 2 (1+1) 20.46 -1 4
А.Свечников Каролина Бостон (г) – 7:1 2 (1+1) 15.30 +1 3
Гурьянов Даллас Монреаль (д) – 3:5 1 (0+1) 16.52 -1 2
Подколзин Ванкувер Нэшвилл (г) – 3:1 1 (0+1) 14.02 +1 2
Тренин Нэшвилл Ванкувер (д) – 1:3 0 14.48 -1 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

Мы уже знаем, что «Йокерит» 
и «Куньлунь» отказываются играть 
регулярку, но не из вредности: оба 

клуба не способны заполнить заявку на матч. 
Финны могут выставить не более десяти че-
ловек, а вся китайская команда отправляет-
ся на Игры в Пекин. Есть еще ЦСКА, который 
ничего не говорит в открытую, но также про-
тив встреч в феврале из-за потери около де-
сяти хоккеистов основного состава.

Остальные ждут. Не выдержал «Нефтехи-
мик». Слух о плей-ин всерьез расстроил руко-
водство клуба, нижнекамцы даже выступили 
с официальным заявлением. Правда на их сто-
роне. Несправедливо давать еще один шанс 
командам, провалившим сезон, за счет тех, 
кто очень хорошо работал с сентября. С этим 
солидарны и минчане, набравшие несколько 
очков с запасным вратарем Павлом Варфоло-
меевым (если кто забыл, это – нападающий). 

Хотят играть «Сочи», «Витязь» «согласен 
на любое решение лиги», но подольский клуб 
будет счастлив, если получит возможность 
выступить во втором этапе. Осуждать за это 
нельзя. Можно, конечно, заявить «мы прова-
лили сезон, сами виноваты», но если КХЛ даст 
шанс в плей-ин, зачем отказываться?

Но плей-ин вряд ли состоится. Видимо, 
в лиге склоняются к досрочной остановке ре-
гулярного чемпионата, правда, непонятно, 
что делать с играми, запланированными на 
конец февраля календарем. Отменять? Про-
водить? 

Кажется, КХЛ пойдет путем, который хо-
тя бы фундаментально не противоречит ре-
гламенту (хотя этот документ легко пере-
шагнуть). А там ничего не сказано про ко-
личество матчей, которые должны провести 
команды. Отмечено лишь, что календарь 
и структура утверждаются решением прав-
ления лиги (правда, до 15 мая), а департа-
мент проведения соревнований должен сде-
лать так, чтобы все сыграли одинаковое ко-
личество встреч. 

Видимо, к этому и придут. Посчитают, 
успеют ли сделать так, чтобы команды про-
вели либо 50 матчей (тогда два клуба будут 
просто ждать плей-офф), либо 52 игры. Если 
выберут последний вариант, то тогда при-
зрачные шансы попасть в плей-офф сохра-
нятся у «Торпедо», «Амура» и «Автомоби-
листа».

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Западная конференция
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Колорадо 36 25 3 8 156–115 53
2. Сент-Луис 39 23 5 11 138–108 51
3. Нэшвилл 41 24 3 14 125–115 51
4. Миннесота 35 22 3 10 132–109 47
5. Виннипег 35 17 6 12 105–103 40
6. Даллас 36 18 2 16 102–111 38
7. Чикаго 39 15 6 18 95–126 36
8. Аризона 37 9 4 24 82–140 22

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 40 23 2 15 141–122 48
2. Лос-Анджелес 40 20 5 15 115–109 45
3. Анахайм 41 19 7 15 120–120 45
4. Сан-Хосе 40 21 2 17 112–121 44
5. Калгари 35 18 6 11 110–88 42
6. Ванкувер 39 18 3 18 101–111 39
7. Эдмонтон 35 18 2 15 117–117 38
8. Сиэтл 38 11 4 23 102–138 26

Восточная конференция
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Тампа-Бэй 41 27 5 9 141–117 59
2. Флорида 39 26 5 8 159–116 57
3. Торонто 36 24 3 9 123–93 51
4. Бостон 36 22 2 12 112–97 46
5. Детройт 40 18 5 17 108–130 41
6. Баффало 39 12 7 20 101–134 31
7. Оттава 32 11 2 19 90–115 24
8. Монреаль 38 8 5 25 83–139 21

Столичный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 36 26 2 8 126–81 54
2. Рейнджерс 39 25 4 10 113–96 54
3. Вашингтон 40 22 9 9 133–111 53
4. Питтсбург 38 23 5 10 125–100 51
5. Коламбус 36 17 1 18 116–131 35
6. Филадельфия 39 13 8 18 98–133 34
7. Нью-Джерси 37 14 5 18 107–129 33
8. Айлендерс 32 13 6 13 75–88 32

ВЧЕРА 
Бостон – Каролина – 1:7 
Оттава – Баффало – 1:3
Филадельфия – Айлендерс – 3:4 Б
Вашингтон – Виннипег – 4:3 ОТ
Нэшвилл – Ванкувер – 1:3
Даллас – Монреаль – 3:5
Калгари – Флорида – 5:1
Лос-Анджелес – Тампа-Бэй – 4:6

ЗАВТРА
3.00 Бостон – Вашингтон
3.00 Баффало – Даллас
3.00 Филадельфия – Коламбус
3.00 Питтсбург – Оттава
4.00 Нэшвилл – Виннипег
5.00 Эдмонтон – Флорида
5.30 Лос-Анджелес – Колорадо
6.00 Сиэтл – Сан-Хосе
6.00 Вегас – Монреаль 

Время московское.

Харри будет самым высокооплачиваемым хоккеистом клуба в КХЛ-
2022/23. Менеджеры отлично сработали. Надо еще продлить согла-
шение с Антоном Красоткиным, и клуб снова будет обладать одной 

из самых стабильных пар голкиперов на следующий чемпионат. К финну 
по работе в нынешнем чемпионате никаких вопросов. Конечно, можно об-
ратить внимание на то, что сейчас у него побед меньше, чем поражений, 
но в ключевых играх Сятери показал себя с лучшей стороны, а то, что ко-
манда в зоне плей-офф, – его заслуга. У Харри высокий процент отражен-
ных бросков (92,6), а также достойное среднее количество пропущенных 
шайб – чуть больше двух.

Вряд ли кто-то в Новосибирске против такого решения. Сам хоккеист го-
ворит, что имел несколько предложений, но предпочел остаться. Это прав-
да. Если бы финн вышел на рынок, то легко бы нашел работу. Напомним, что 
Харри открыл для лиги Игорь Варицкий из «Витязя», взяв игрока после воз-
вращения из-за океана, где так и не удалось провести ни одного матча в НХЛ. 
В России вратарь ожил, причем настолько, что им заинтересовалась «Фло-
рида». Сятери снова отправился за океан и все-таки сыграл в главной лиге.

 Правда, стать даже стабильным бэкапом не удалось. Его обменяли 
в «Детройт», но Харри оказался там не нужен. Финн вернулся в Россию, был 
готов снова играть в Подмосковье, но при этом его ценник сильно вырос, 
и «Витязь» оказался не готов платить такие деньги.

В Новосибирске средства нашли – и вряд ли пожалели. С финном ко-
манда один раз вышла в плей-офф, один раз не попала в восьмерку (не по 
его вине), а сейчас точно кому-нибудь попортит нервы в первом раунде 
плей-офф. Да и за следующий чемпионат голова теперь не болит.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Овинатор!
Александр Великий забил в третьем матче подряд, вырвавшись вперед в гонке снайперов регулярки НХЛ-2021/22

ХОККЕЙ // КХЛ. Регулярный чемпионат

Есть несколько вариантов 
продолжения сезона КХЛ. 
Решения еще нет
Лига пытается сохранить доигровку 
регулярного чемпионата

Сятери продлил 
контракт с «Сибирью»
Финский голкипер продолжит 
выступать в Новосибирске 
и в следующем сезоне

Анисин возвращается 
в хоккей
Скандально известный  
форвард будет играть  
в ВХЛ-Б

Вчера. Вашингтон. «Вашингтон» – «Виннипег» – 4:3 ОТ. 17-я минута. Александр Овечкин забрасывает шайбу в ворота Коннора Хеллибака Reuters

«Виннипег» для капитана «Вашингтона» – один из самых 
любимых соперников в НХЛ. В 68 матчах против «Джетс» 
российский форвард отметился 93 (49+44) очками – 
только против «Каролины» он набирал больше, 96 (44+52)
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ХОККЕЙ

ЛЮДЕЙ ИЗ КХЛ 
БЫЛО МНОГО ДАЖЕ С ИГРОКАМИ 
ИЗ�ЗА ОКЕАНА

Жанр альтернативной истории специфичен и не ка-
ждому приходится по душе. В спортивном мире работают 
другие закономерности, поэтому в анализе гипотетиче-
ских раскладов нет антинаучности и явного самодурства. 
Чистое развлечение. Внешние факторы меняются и часто 
совсем не зависят от желаний заинтересованных сторон. 

Как в случае с Олимпиадой-2022. Отсутствие игроков 
НХЛ заставляет часть хоккейного сообщества относиться 
к предстоящему в Пекине турниру с некоторой пренебре-
жительностью. Якобы без всех сильнейших он автомати-
чески превращается в соревнование второго сорта. Одна-
ко начиная с Турина-2006 состав сборной России и при 
наличии суперзвезд из-за океана примерно на треть со-
стоял из хоккеистов, выступающих дома – сначала в су-
перлиге, потом в КХЛ. Постепенный приток больших де-
нег в отечественные клубы серьезно изменил ситуацию.

Ванкувер-2010 стал крушением больших надежд для 
нашей команды, которые базировались на двух подряд 
выигранных чемпионатах мира. В том олимпийском со-
ставе было девять человек из КХЛ. Разбирать в очеред-
ной раз ошибки тренеров Вячеслава Быкова и Игоря За-
харкина бессмысленно, а вот сформировать ростер на 
свой вкус, ориентируясь только на внутренний чемпио-
нат, и сравнить с нынешним расширенным списком для 
Пекина-2022 можно. 

Пятерых игроков, которых в феврале 2010-го привез-
ли в Ванкувер на всякий случай, отцепили позднее, ког-
да стало понятно, что представители НХЛ прибудут на 
турнир в полном здравии. Соответственно, Кошечкина, 
Еременко, Атюшова, Терещенко и Горовикова, отправ-
ленных тогда домой, автоматом добавляем в виртуаль-
ный олимпийский состав. Удивительно, что оба голки-
пера до сих пор в строю и очень важны для своих ны-
нешних команд. Третьим во вратарской бригаде 12 лет 
назад должен был стать Гелашвили, который выдал фе-
номенальный сезон-2008/09 в «Локомотиве» и заслужил 
звание лучшего в своем амплуа в КХЛ.

Вкус на защитников у Быкова с Захаркиным был свое-
образным. До сих пор сложно понять, чем им не понра-
вился Зубов, который в свои 39 лет после возвращения из 
Северной Америки провел отличный сезон за СКА (42 оч-
ка в 53 матчах). Ветеран сдал в скорости из-за травм, но 
по игровому мышлению ему равных не было даже сре-
ди российских защитников НХЛ.

ДЕНЬГИ РЕШАЮТ ВСЕ

В Ванкувере Россия использовала схему «8+12», что 
доставило проблемы, поскольку из-за травмы Зино-
вьева и не успевшего набрать лучшие кондиции после 

воспаления легких Козлова у тренеров не осталось ва-
риантов для маневра в атаке. В памятном четвертьфи-
нале против Канады это стало одной из главных при-
чин поражения. 

Для версии олимпийского состава без НХЛ чемпи-
он мира-2009 Атюшов подходит идеально, а вот даль-
ше среди игроков обороны выбор богат. Для того чтобы 
сформировать сбалансированную защиту, пришлось бы 
отказаться от начавшего сдавать Твердовского и своео-
бразного по характеру Кольцова. Быков и Захаркин тогда 
совмещали работу в сборной и «Салавате Юлаеве», поэто-
му знали клубных кандидатов досконально. На ЧМ-2010 
после Олимпиады от Уфы поехал надежный Прошкин. 
Добавим к нему мощных Белова и Вишневского, кото-
рые в обороне смотрелись предпочтительнее Гуськова, 
Рясенского и Куляша.

Три лучших бомбардира КХЛ сезона-2009/10 в реаль-
ности на поездку в Ванкувер шансов почти не имели. 
Наглядный факт для сравнения с нынешней ситуаци-
ей. Связке из СКА Яшин – Сушинский компанию соста-
вил бы лидер «Атланта» и к тому моменту двукратный 
чемпион мира Мозякин. Сыгранную ранее годами трой-
ку Зиновьева, который со скандалом ушел по ходу сезо-

на-2008/09 из «Ак Барса», разбивать не имело смысла. То 
же самое касается и звена Федорова, где с ним выходи-
ли Радулов и Козлов. Хотя легендарного ветерана логич-
нее было использовать в четвертой тройке. Первый се-
зон в «Магнитке» для нынешнего главного тренера ЦСКА 
получился блеклым.

Остается только определиться с нападающими для 
еще одной тройки. Тогда в приоритете еще не находи-
лись узкоспециализированные форварды по типу со-
временных Андронова, Телегина и Каблукова. Это надо 
иметь в виду. В качестве центра напрашивается более 
молодой и агрессивный Терещенко, который потом по-
ехал на ЧМ-2010, а не Горовиков. Конкуренция получа-
ется такая сильная (тогда это так не казалось), что оми-

чи Курьянов и Свитов не пробились в состав, хотя пер-
вый на ЧМ-2009 смотрелся неплохо.

С краями не все так однозначно, но выбор тоже есть. 
Сапрыкин, здорово проявивший себя на ЧМ-2009 в связ-
ке с Радуловым и забивший великолепный гол в финале 
канадцам, во внутреннем чемпионате выглядел слабо. 
Он перешел перед сезоном из ЦСКА в московское «Ди-
намо», а позднее был обменян в СКА. 

Московский армеец Паршин и форвард «Магнитки» 
Чистов при всех своих атакующих талантах в сборной се-
бя так и не проявили. Вряд ли бы они тогда всерьез рас-
сматривались тренерским штабом. Ветераны Брылин 
и Афанасенков в качестве помощников для больших дел 
уже не подходили. Спиридонов, выдавший сумасшед-
ший сезон в «Барысе», в то время не считался реальным 
кандидатом. Вероятнее всего, предпочтение было бы 
отдано двум действующим чемпионам мира – Пережо-
гину и Жердеву. Последний перебрался из «Рейнджерс» 
в «Атлант», но на ЧМ-2009 огорчил тренеров своим от-
ношением к делу.

Индивидуальный уровень двух сборных – виртуаль-
ной образца 2010 года и нынешней – серьезно разли-
чается не в пользу современников. То же самое можно 
сказать и насчет узнаваемости. Из команды для Пеки-
на выделяются лишь Шипачев, Войнов и Гусев, имею-
щие определенные карьерные заслуги и попадавшие 
в различные жизненные ситуации не самого приятно-
го характера. 

Харизматичных фигур 12 лет назад было в разы боль-
ше. Дело тут и в зарплатах, и том, что в НХЛ выступало 
меньше россиян, а ветераны, получая хорошие деньги 
в России, не горели желанием цепляться до последне-
го за Северную Америку, как недавно пытался Аниси-
мов. Перед сезоном-2009/10 в Россию вернулись Федо-
ров, Козлов, Жердев, Калинин. Для понимания финан-
сового аспекта назову всего лишь пару цифр. Федоров 
в первый сезон в «Металлурге» получил девять миллио-
нов долларов, а Зиновьев, перешедший в «Салават Юла-
ев», заключил пятилетний контракт с ежегодной зарпла-
той в пять миллионов «зеленых». У меня нет сомнений, 
что сборная-2010 сильнее версии-2022 и в серии до че-
тырех побед не оставила бы ей шансов. Это не грустный 
вывод, а всего лишь очевидная констатация. 

Нет денег – нет больших звезд.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Индивидуальный уровень 
двух сборных – виртуальной 
образца 2010 года 
и нынешней – 
серьезно различается 
не в пользу 
современников

Вратари Василий Кошечкин (Лада – Металлург Мг), Александр Еременко 
(Салават Юлаев), Георгий Гелашвили (Локомотив). 

Защитники Илья Никулин (Ак Барс), Константин Корнеев (ЦСКА), Дми-
трий Калинин, Виталий Прошкин (оба – Салават Юлаев), Сергей Зубов (СКА), 
Виталий Атюшов (Металлург Мг), Николай Белов (Нефтехимик), Виталий 
Вишневский (Локомотив).

Нападающие Алексей Морозов, Данис Зарипов, Алексей Терещенко (все – 
Ак Барс), Сергей Зиновьев, Александр Радулов, Виктор Козлов, Александр Пе-
режогин (все – Салават Юлаев), Сергей Мозякин, Николай Жердев (оба – Ат-
лант), Алексей Яшин, Максим Сушинский, Константин Горовиков (все – СКА), 
Сергей Федоров (Металлург Мг).

Ванкувер-2010 стал 
крушением 
больших надежд 
для нашей команды, 
которые базировались 
на двух подряд 
выигранных 
чемпионатах мира

Вкус на защитников у Быкова с Захаркиным был своеобразным. 
До сих пор сложно понять, чем им не понравился Зубов, 
который в свои 39 лет после возвращения 
из Северной Америки провел отличный сезон за СКА 
(42 очка в 53 матчах)

ЗАРИПОВ 
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МОРОЗОВ

ПРОШКИН

НИКУЛИН

КОШЕЧКИН

ЖЕРДЕВ

ТЕРЕЩЕНКО
(ГОРОВИКОВ)

ПЕРЕЖОГИН

ВИШНЕВСКИЙ

Н.БЕЛОВ

Звено 1

СУШИНСКИЙ

ЯШИН

МОЗЯКИН

КАЛИНИН

ЗУБОВ

ЕРЕМЕНКО

Звено 2

ВИК.КОЗЛОВ

ФЕДОРОВ

РАДУЛОВ

КОРНЕЕВ

АТЮШОВ

ГЕЛАШВИЛИ

Звено 3 Звено 4

2010 год. Алексей Яшин (слева) и Сергей Зубов в составе СКА Александр Федоров «СЭ»

2019 год. Казань. Матч ветеранов лиги и Татарстана. Одно из сильнейших звеньев в истории российского хоккея – 
Алексей Морозов, Сергей Зиновьев и Данис Зарипов (слева направо)

2011 год. Нападающий «Салавата Юлаева» Александр Радулов Алексей Иванов

Сборная России из игроков КХЛ на ОИ-2010. Версия «СЭ»

Владимир Беззубов photo.khl.ru

Что, если бы на ОИ-2010 не было НХЛ?
На Олимпиаде в Ванкувере Россия крупно уступила Канаде (3:7) в четвертьфинале. 
В случае неучастия игроков Национальной хоккейной лиги, состав нашей команды все равно 
ломился бы от звезд первой величины – в отличие от сборной-2022
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Что ждет сборную 
России на втором  
этапе Евро?
Сегодня наши гандболисты начнут 
основной раунд чемпионата Европы

Сборная России удачно нача-
ла мужской чемпионат Европы, 
проходящий в эти дни в Венгрии 

и Словакии. Перед стартом от команды 
Велимира Петковича не ждали много-
го, памятуя о том, что на прошлом тур-
нире россияне проиграли все три мат-
ча в группе, а на Евро-2018 и вовсе не 
попали. Но в Кошице сборная неожи-
данно для многих выступила отлично.

Начав предварительный раунд с тя-
желой победы над Литвой (29:27), где 
по ходу встречи команда едва не упу-
стила преимущество в шесть мячей, 
россияне во втором туре обыграли 
Норвегию (23:22), считавшуюся глав-
ным фаворитом группы. В третьем 
матче сборная легко разгромила Сло-
вакию со счетом 36:27 и заняла первое 
место в группе. Но самое интересное 
на Евро только начинается.

МЕЖДУ ПЕРВЫМ И ВТОРЫМ

Основной раунд чемпионата Ев-
ропы считается настоящей «мясоруб-
кой», выбраться откуда очень сложно. 
Даже увеличение количества участни-
ков с 16 до 24 команд не изменило ре-
гламент этой стадии – здесь по-преж-
нему собираются 12 лучших, разбитых 
на две группы, а вот дальше из них про-
ходят только по две команды из каждо-
го секстета. Еще двум участникам дает-
ся право сыграть в утешительном мат-
че за пятое место. 

Учитывая, что откровенно слабые 
команды отсеиваются на стартовом 
этапе, во втором едва ли не каждый 
матч может стать ключевым. Напри-
мер, среди вышедших в основной ра-
унд – в полном составе призеры по-
следних чемпионатов мира и Европы, 
а также Олимпийских игр в Токио.

К тому же расширение Евро приве-
ло к тому, что из групп на первом эта-
пе выходят по две команды, а не по три, 
как раньше. И уже на нынешнем тур-
нире не смогли преодолеть этот барьер 
ряд сильных сборных. Например, «по-
сеянные» из первой корзины Словения 
(серебро ЧМ-2017 и четвертое место на 
Евро-2020) и Португалия, два года на-
зад ставшая шестой. Также за бортом 
турнира впервые в истории остались 
все хозяева, вслед за Словакией выле-
тела и Венгрия, плюс сильные сборные 
Сербии и Австрии.

Если же говорить об открытиях ны-
нешнего Евро, то помимо России это 
команда Нидерландов. Голландцы, де-
бютировавшие на Евро только два го-
да назад, на этот раз в группе обыграли 
Венгрию с Португалией. А их правый 
полусредний Кай Смитс из немецкого 
«Магдебурга» с 51 заброшенным мя-
чом возглавляет список бомбардиров 
турнира.

ТЯЖЕЛЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Сборная России на этой стадии тур-
нира не появлялась с 2016 года, поэ-
тому остается среди соперников тем-
ной лошадкой. При этом очень важно, 
что наша команда впервые с 2002 го-
да начала турнир с трех побед. На вто-

ром этапе результаты матчей с сопер-
никами по группе, также прошедшими 
дальше, сохраняются. Поэтому вы- 
игрыш у Норвегии даст россиянам два 
очка уже в начале раунда.

Впрочем, это важный успех, но по-
ка лишь локальный. С теми же двумя 
очками начнут основной раунд еще 
две команды – действующие чемпио-
ны Европы, а также обладатели бронзы 
ЧМ-2021 и Олимпиады-2020 испанцы 
и традиционно входящие в число силь-
нейших немцы. Кроме них и Норвегии 
в группу II также попали вице-чемпи-
оны мира шведы и поляки. Как сказал 
«СЭ» линейный россиян Павел Андре-
ев, теперь каждый матч будет таким же, 
как против норвежцев.

Календарь основного этапа состав-
лен таким образом, что в нашей груп-
пе командам предстоит начать с двух 
туров за два дня. При этом в соперни-
ках у России по этим матчам – Шве-
ция и Испания. Испанцы на предвари-
тельной стадии одержали три победы, 
а вот для скандинавов все складыва-
лось сложнее. В последнем туре они ед-
ва не пропустили дальше Чехию, сы-
грав с ней вничью, и продолжили путь 
по турниру лишь за счет более резуль-
тативной победы над аутсайдерами из 
Боснии и Герцеговины.

В третьем туре команду Петковича 
ждут соперники из Польши, а завер-
шится этап матчем с Германией. И на 
первый взгляд расписание выглядит 
тяжелым, хотя и здесь есть свои плюсы. 
Начинать группу, конечно, лучше с по-
ложительного результата, а со шведа-
ми сейчас можно побороться – это по-
казали гандболисты из Чехии. Следом 
игра против одного из главных фаво-
ритов всего турнира – Испании, в кото-
рой у россиян еще теоретически может 
быть право на ошибку. Дальше мат-
чи с Польшей и Германией. И конеч-
но, будем надеяться и на то, что кон-
куренты тоже где-то потеряют очки: в  
2020-м со стопроцентным результа-
том два раунда прошла только Норве-
гия, а Словения пробилась в полуфинал 
с двумя поражениями.

Еще один фактор, про который точ-
но не стоит забывать, – коронавирус. 
Сборная России по ходу предваритель-
ного раунда потеряла четырех игроков. 
После первого тура из строя выбыл Ев-
гений Дземин, затем к нему прибави-
лись капитан команды Даниил Шиш-
карев и Андрей Верещагин, а уже после 
завершения матчей положительный 
тест сдал один из лучших бомбардиров 
команды Сергей Марк Косоротов. Все 
они остались в Кошице на самоизоля-
ции. И если Дземин может успеть вер-
нуться к началу основного раунда, то 
Шишкарев пропустит минимум одну 
игру, а Косоротов – две. Потери, конеч-
но, есть и у других команд, например, 
немцы перед заключительной игрой 
первой стадии с Польшей лишились 
сразу пяти гандболистов. По регламен-
ту штаб сборной может по ходу турни-
ра сделать до шести замен, используя 
игроков из расширенного списка. Не 
исключено, что Петкович воспользу-
ется такой возможностью.

АНТОН БАБОШИН

Состав участников 
основного этапа
Группа I – Дания, Франция, Исландия, Нидерлан-

ды, Хорватия, Черногория
Группа II – Германия, Испания, Россия, Норвегия, 

Швеция, Польша

Расписание матчей 
сборной России  
на основном этапе
20 января. 17.30 Россия – Швеция
21 января. 17.30 Россия – Испания
23 января. 17.30 Польша – Россия
25 января. 20.00 Германия – Россия

15 января. Кошице. Норвегия – Россия – 22:23. В атаке – Дмитрий Житников

БИАТЛОН // Кубок мира

ЛЫЖИ

Латыпова продолжают 
«убивать» карантинами
Безумие накануне заключительного перед Олимпиадой этапа Кубка мира

«Трасса в Пекине идеально 
подойдет россиянам»
Диана Головань четыре месяца соревновалась в Китае  
и знает все о том, как страна будет принимать участников Олимпиады

В четверг стартует самый приятный этап Кубка 
мира в нынешнем сезоне. Итальянское солн-
це, потрясающие Альпы, безмятежность, от-

сутствие какого-либо давления – олимпийские кво-
ты уже распределены, а результат не имеет вообще 
никакого значения. 

Всю эту идиллию разрушили новости про Латы-
пова. Все думали, что Эдуард, застрявший в Оберхо-
фе из-за положительного теста на коронавирус, на-
конец простартуется в Антхольце. Самое время, ведь 
больше стартов до ОИ не будет. Но теперь вдруг вы-
ясняется, что история не закончена. Эдуард остает-
ся под ковидными санкциями, и это может довести 
Юрия Каминского до отчаяния.

ВЫЛЕТ В ПЕКИН ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ

Тренер еще в  Рупольдинге сильно пережи-
вал, что главный его биатлонный ученик вынуж-
ден пропускать два немецких этапа. Настолько, 
что открыто сомневался, стоит ли включать Ла-
тыпова в олимпийский состав. Все-таки две не-
дели без нормального тренировочного процес-
са (спортсмена закрыли еще 5 января) – это мно-

го. Теперь же ситуация усугубляется. Прилетели 
поправки в правила от китайцев. Организаторы 
Олимпийских игр-2022 отныне требуют от пере-
болевших особых мер – тут и дополнительные те-
сты, и бюрократия. Самое безумное: по новым 
вводным Эдуард имеет право прилететь в Пекин 
не раньше 28 января. Тогда как команда отправ-
ляется туда 26-го.

В обычное время это не стало бы большой пробле-
мой, но сейчас – пандемия. Попасть в Китай крайне 
сложно. Количество рейсов – минимальное. Цены – 
космические. И как Латыпову пробиваться в Азию 
из Милана, пока не очень понятно.

Да и его нынешняя форма – загадка. Тем более 
в Антхольце как минимум индивидуалку он точно 
пропускает. При идеальных раскладах россиянин 
приедет туда только в пятницу. Интересно, что не-
мец Йоханнес Кюн, который сдал положительный 
тест через шесть дней после Латыпова, уже спокой-
но тренируется со всеми в Италии. Спортсмен из 
Германии привит одобренной в ЕС вакциной – все 
дело в этом. «Спутник», как известно, пока не одо-
брен ВОЗ, и российские биатлонисты для Европы 
приравниваются к непривитым. А к таковым – бо-
лее строгие правила. 

ФИЗИЧЕСКОЕ И ЭМОЦИОНАЛЬНОЕ 
СОСТОЯНИЕ ПОД ВОПРОСОМ

Ситуация с Латыповым – огромная головная боль 
для тренерского штаба. По потенциалу Эдуард мо-
жет претендовать на личные медали, но его физи-
ческое и эмоциональное состояние в данный мо-
мент под большим вопросом. Вряд ли он сейчас на 
пике. Еще больше вопросов может появиться в слу-
чае удачного выступления в Италии Бабикова. Ан-
тон открыто говорит, что не смирился с непопада-
нием в олимпийский состав. И не собирается делать 
этого до тех пор, пока не начнутся Игры в Пекине. 
В этом смысле индивидуальная гонка в Антхольце – 
шанс для него. Можно вспомнить прецедент: в Пе-
кин-2008 в последний момент вопреки спортивному 
принципу взяли высотника Андрея Сильнова. И ре-
шение оправдало себя – он стал там олимпийским 
чемпионом. 

Вовсе не призываю менять Латыпова на Бабикова. 
Но с учетом того, как быстро все меняется, уже вооб-
ще ничему не удивлюсь.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

В конце августа в Китай отправилась 
целая сборная российских лыжни-
ков. Это были не самые звездные, 

но вполне крепкие даже по мировым 
меркам спортсмены, участники уни-
версиад и этапов Кубка страны. Все они 
отнюдь не собирались менять спортив-
ное гражданство или становиться тре-
нерами.

Суть в том, что китайцам катастро-
фически не хватало рейтинга, чтобы по-
пасть на домашние Олимпийские игры. 
А набирать необходимые очки на меж-
дународных стартах они не могли – из-
за пандемии местные лыжники уже вто-
рой сезон не имеют возможности вы-
ступать на этапах Кубка мира. Так что 
выход у страны – хозяйки Игр был толь-
ко один: выписать сильных зарубежных 
спортсменов к себе, чтобы домашние 
старты приобрели статус международ-
ных и давали заметные очки.

Так российские лыжники отправи-
лись в длительный вояж в Китай, чтобы 
после карантина выступать в местных 
соревнованиях и тренироваться вместе 
с национальной сборной. И теперь эти 
ребята обладают уникальным опытом 
жизни в стране и выступлений в том чис-
ле на олимпийской трассе. Той самой, где 
уже через несколько недель будут биться 
Большунов и Клебо.

Мы поговорили с Дианой Головань – 
призером чемпионата страны и участ-
ницей универсиады в Красноярске. Сей-
час она – одна из очень немногих, кто 
знает правду о будущей Олимпиаде.

МЕСЯЦ СИДЕЛИ  
НА КАРАНТИНЕ  
И НЕ ВЫХОДИЛИ ИЗ НОМЕРА

– Вы впервые оказались в Китае в кон-
це августа. Что там происходило?

– В общей сложности я провела в Ки-
тае чуть меньше четырех месяцев. Из 
них первый месяц мы полностью про-
вели на карантине. Все жили по одно-
му человеку в номере, покидать его мы 
не имели права. Максимум – открыть 

дверь, чтобы взять еду. Ежедневно сда-
вали ПЦР-тесты, дважды в день мерили 
температуру плюс периодически сдава-
ли кровь... Даже друг друга почти не ви-
дели.

– Какая жесть!
– Первые две недели мне было нор-

мально. Перед отъездом в Китай переде-
лала дома кучу дел, устала, а тут появи-
лась возможность отдохнуть. К тому же 
у нас была возможность тренироваться – 
китайцы дали каждому велотренажер, 
гантели, коврик для упражнений. Но все 
равно, последние две недели стало очень 
тяжело психологически.

– Форму вы, наверное, за этот карантин 
растеряли полностью.

– В принципе благодаря велосипед-
ным тренировкам удалось сохранить ка-
кие-то кондиции. Но все равно, когда по-
сле карантина впервые встала на лыжи, 
были ощущения, словно я переболела 
ковидом. Хотя я не болела!

– Что происходило потом? Вы трениро-
вались вместе с местными спортсменами?

– Нам провели полное медобсле-
дование, а потом распределили по ко-
мандам. У китайцев есть несколько 
тренировочных групп, мы захотели ра-
ботать вместе с Максимом Волковым. 
Он раньше был аналитиком в группе 
Бородавко. Потом в конце октября бы-
ли соревнования, мальчики пробежали 
хорошо, потому что там конкуренции 
особой не было. А девочки-китаянки 
довольно сильные, и мы выступили не-
удачно. После этого нас раскидали по 
разным командам: мы с Габриэллой 
(Калугер. – Прим. «СЭ») стали трени-
роваться у норвежского специалиста, 
Настя Москаленко – у Никиты Крюко-
ва, кто-то остался с Максимом. Мы тре-
нировались, переезжали в разные ме-
ста, выступали, снова тренировались, 
и так до конца декабря.

– Вы только что бежали на олимпий-
ской трассе. Про нее масса мифов: что снег 
перемешан с песком, дико холодно, безум-
но сложная высота...

– Снега с песком не было, это скорее 
характерно для другого места. Олим-

пийская трасса полностью готова. Там 
искусственный снег, достаточно тугой, 
похож на нашу Вершину Теи. Когда мы 
бегали, было довольно тепло, за исклю-
чением только двух гонок. Чувствуется, 
что это олимпийская трасса – сложная, 
интересная, а не как у нас на Кубке Рос-
сии. Круг похож на спринтерский круг 
в Малиновке. Стадион на удивление 
маленький, даже у нас в Красноярске 
гораздо больше. Может, они заранее 
знали, что зрителей не будет?

– Олимпийская атмосфера чувствуется?
– Мне кажется, там еще не все готово 

к Играм. Город не особо украшен, не ска-
жу, что прям дышит Олимпиадой. Но мы 
ведь особо нигде и не были, только в ав-
тобусе, гостинице и на стадионе.

– Как вам кажется, эта трасса подойдет 
ведущим российским лыжникам?

– Для сборной России это идеальная 
трасса. Там подъемы, в которые мож-
но не забегать, а закатывать. Да и мо-
роз русские любят больше европейцев. 
Наши сервисмены там были, так что 
наверняка знают все тонкости. Лично 
у меня ехали лучше всего «холодные» 
лыжи, но это и логично исходя из тем-
пературы.

КИТАЙЦЫ ХОТЯТ 
ВОСПИТЫВАТЬ СВОИХ 
СПОРТСМЕНОВ,  
А НЕ ПОКУПАТЬ ЧУЖИХ

– Китайские лыжники сильны? Чего от 
них ждать на Олимпиаде?

– У них стоит очень высокая планка. 
Я думаю, в коньковых гонках они будут 
очень близки к лидерам. В классике по-
ка тяжеловато.

– Что вам дала эта поездка в Китай? Не 
пожалели, что согласились?

– Что вы, мне очень понравилось! Да-
же не ожидала, что буду так сильно ску-
чать по Китаю. Я вернулась 21 декабря 
и уже скучаю. Было классно! Хотя об-
щаться было сложно, английский там не 
все знают, общались с помощью жестов 
и онлайн-переводчика. Но это огром-

ный опыт соревнований, вообще жиз-
ни в другой стране с совершенно дру-
гим менталитетом. Даже в плане борь-
бы с пандемией: в Китае все в масках, все 
очень строго. Когда вернулась домой, бы-
ла в шоке, что можно спокойно везде гу-
лять, куча людей, и никто не соблюдает 
масочный режим...

– Как китайцы относятся к  предстоя-
щей Олимпиаде? Японцы, например, ее 
в основном не хотели и даже выходили на 
забастовки.

– Китайцы очень настроены на Олим-
пиаду. Они ни в коем случае не хоте-
ли, чтобы ее отменили, даже несмотря 
на пандемию. У нас на церемониях на-
граждения после соревнований местные 
спортсмены даже говорили какую-то 
клятву, что будут выступать на Играх за 
свою страну и бороться до последнего. 
Ну, и олимпийский отбор там тоже очень 
серьезный.

– Вам не предлагали сменить спортив-
ное гражданство? Сборную Китая вы бы 
точно серьезно усилили.

– Нет, конечно, об этом даже речи не 
было. Китайцы хотят воспитывать своих 
спортсменов, а не покупать чужих.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Турнир лыжников  
на Олимпиаде-2022
 5 февраля. 10.45 Женщины. Скиатлон
 6 февраля. 10.00 Мужчины. Скиатлон
 8 февраля. 13.30 Спринт (С). Финалы
10 февраля. 10.00 Женщины. Гонка с раздель-

ным стартом, 10 км (К)
11 февраля. 10.00 Мужчины. Гонка с раздельным 

стартом, 15 км (К)
12 февраля. 10.30 Женщины. Эстафета
13 февраля. 10.00 Мужчины. Эстафета
16 февраля. 14.00. Командный спринт (К). Фи-

налы
19 февраля. 9.00 Мужчины. Масс-старт. Мара-

фон, 50 км (С)
20 февраля. 10.00 Женщины. Масс-старт. Мара-

фон, 30 км (С)

Состав сборной России 
Мужчины. Александр Логинов, Карим Халили, Да-

ниил Серохвостов, Александр Поварницын, Ан-
тон Бабиков, Максим Цветков, Эдуард Латыпов.

Женщины. Кристина Резцова, Светлана Миро-
нова, Валерия Васнецова, Ирина Казакевич, 
Ульяна Нигматуллина, Анастасия Шевченко.

Расписание гонок 
20 января. 16.15. Мужчины. Индивидуальная гонка
21 января. 16.15. Женщины. Индивидуальная гонка
22 января. 14.50. Мужчины. Масс-старт
22 января. 17.00. Женщины. Эстафета, 4 x 6 км
23 января. 14.15. Мужчины. Эстафета, 4 x 7,5 км
23 января. 17.15. Женщины. Масс-старт

Один из лидеров сборной России Эдуард Латыпов Getty Images
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